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СУДЫ ОСВАИВАЮТ 
ИНТЕРНЕТ-ТЕХНОЛОГИИ

ЕКАТЕРИНБУРГ. Суды Свердловской области начали исполь
зовать в своей работе электронную почту.

Как говорят в областном арбитражном суде, электронная почта 
(e-mail) позволяет существенно ускорить обмен документацией и 
сократить сроки рассмотрения заявлений.

Нововведение в первую очередь удобно при пересылке докумен
тов в соседние города, с которыми областному суду приходится 
часто связываться. Так, чтобы рассмотреть дела или обжаловать 
промежуточные решения в Челябинске или Перми, требовалось от 
нескольких недель до двух месяцев, при этом основная часть вре
мени уходила на пересылку писем. Ожидается, что теперь судебная 
деятельность будет ускорена в несколько раз.

ВАЖНЫЕ ОБЪЕКТЫ
КАЧКАНАР. В городе идет строительство сразу нескольких 
социально значимых объектов.

Пожалуй, основным среди них является новая школа в деся
том микрорайоне. Здесь занято свыше 30 человек, в эти дни 
основной фронт — кровельные работы. Не менее важной по зна
чимости является реконструкция качканарской поликлиники. 
Уже достроены крыльцо и пандус, а территория вокруг меди
цинского учреждения частично благоустроена. Внутри здания 
завершаются штукатурные работы. Ожидается, что на следую
щей неделе начнется заливка бетонных полов.

В городе продолжаются работы по модернизации системы 
ЖКХ. Так, в самом разгаре подготовка фильтровальной станции 
к приему современного оборудования по обеззараживанию 
воды.

В эти дни в городе появилась новая строительная организа
ция, которая подала заявку с намерением в дальнейшем зани
маться возведением жилья в Качканаре. Известно, что эта орга
низация сотрудничает с 20 городами Свердловской области и 
сдает дом под крышу менее чем за 10 месяцев.

ЧИНОВНИКОВ
БУДУТ ОЦЕНИВАТЬ

КАМЕНСК-УРАЛЬСКИЙ. Оценить качество работы чиновников 
в ближайшее время смогут предприниматели города. С та
кой оригинальной инициативой выступила одна из обще
ственных городских организаций и редакция местного жур
нала.

По итогам тщательного изучения деятельности муниципальных 
структур лучшую и худшую (по версии городских бизнесменов) 
службы наградят специальными призами и соответствующими 
дипломами. Свои оценки предприниматели смогут высказать в 
специальных анкетах, в которых участникам будет предложено по 
нескольку десятков вопросов. Известно, что в этих анкетах содер
жится набор критериев, по которым требуется оценить ту или 
иную службу. Каждому участнику проекта дается возможность оце
нить до десяти служб, с которыми ему лично приходилось взаимо
действовать в ходе работы.

К слову, подобный проект уже несколько лет существует в Екате
ринбурге, а недавно акция «оцени чиновника» прошла в Березов
ском. Здесь по итогам опубликованного рейтинга были сняты ру
ководители двух муниципальных служб. Впрочем, цель этого про
екта, как говорят организаторы, не в том, чтобы добиться массо
вых увольнений, — это лишь «побочный эффект». Главное же — 
донести мнение городских бизнесменов до чиновников админист
рации Каменска-Уральского, а возможно, и до областных властей.

В помощь
ОДАРЕННЫМ ДЕТЯМ

НИЖНИЙ ТАГИЛ. Специальная программа для поддержки 
юных талантов «Одаренные дети» начнет работать в бли
жайшее время. Как ожидается, сама программа будет дей
ствовать на территории муниципального образования «Го
род Нижний Тагил» в 2006—2010 годах.

Приоритетной целью этой программы станет создание усло
вий для поддержки и развития одаренных детей. Однако, как 
говорят в администрации города, прежде чем достичь первых 
результатов, сотрудникам департамента образования Нижнего 
Тагила предстоит создать систему целенаправленного выявле
ния и отбора юных талантов. Кроме того, чиновникам придется 
провести профессиональную подготовку педагогов, чтобы те 
могли организовать работу с одаренными детьми. В настоящий 
момент разрабатывается медико-психологический «ключ», ко
торый в дальнейшем поможет развивать способности нестан
дартно мыслящих ребят. Также специалисты продумывают со
здание условий, которые смогут удовлетворить потребности и 
интересы детей. Главная цель программы — обеспечить твор
ческий и интеллектуальный рост, а также усовершенствовать 
личные качества.

Реализация этой программы оценена в 47,6 миллиона руб
лей. Иными словами, ежегодно на поддержку талантливых детей 
планируется выделять по 11 — 13 миллионов рублей. Впрочем, 
самой программе еще предстоит пройти рассмотрение в город
ской Думе, и лишь потом ее реализацией и воплощением на 
практике займутся специалисты — педагоги, психологи и чи
новники.

Подборка Максима ГУСЕВА 
\_______________________________________ _________________________/

_________ i

ЗДЕСЬ Я ХОЗЯИН!

ЕКАТЕРИНБУРГ. Более 10ОООО молодых людей и 
подростков принимают участие в программах 
Российского союза молодежи. В минувшее вос
кресенье во Дворце молодежи состоялось 
празднование, посвященное 89-летию комсо
мола, на котором вручали ежегодную премию 
областного РСМ «Радуга сотрудничества». Это

форма признания заслуг и поощрения людей, 
вносящих значительный вклад в поддержку дея
тельности общественных молодежных и дет
ских объединений Свердловской области. Сама 
премия существует два года и вручается во вре
мя ежегодного собрания активистов РСМ всех 
поколений в день рождения комсомола.

Под «Радугой сотрудничества»

— Организовывать встречи 
бывших комсомольцев — тра
диция, поддерживаемая на 
протяжении многих лет, — го
ворит Елена Зверева, первый 
секретарь Свердловского об
кома РСМ. — Ежегодно к нам 
съезжаются представители

КАМЕНСК-УРАЛЬСКИЙ. Контролем за увеличением налоговых 
поступлений от предприятий города намерены заняться члены 
региональной общественной организации Свердловской облас
ти «Предприниматель».

По словам председателя 
РООСО «Предприниматель» 
Владимира Никулина, для горо
да немаловажен вопрос, который 
связан с увеличением заработ
ной платы и, как следствие, с ро
стом пенсионных поступлений на 
счета работников малых и сред
них предприятий.

Главным инструментом, с по
мощью которого каменск-ураль- 
ские предприниматели намере

Дети радостно толпятся во
круг расположенных рядом с 
львиной вольерой столов: си
дящие за ними юннаты зоопар
ка проводят различные конкур
сы. Самые маленькие поют и 
танцуют под чутким руковод
ством гигантского хомяка 
Пульта, а кто-то уже бежит к 

не только области, но и всей 
России — ведь наша органи
зация входит в пятерку самых 
крупных в стране. Я считаю, 
что сегодняшние программы 
РСМ актуальны и интересны 
молодежи. Здесь вы можете 
видеть, что около пятидесяти 

КАК ВЫЙТИ НА СВЕТ

ны решать актуальные для дело
вой элиты города вопросы, ста
нет участие членов «Предприни
мателя» в рабочих группах. Эти 
группы уже созданы при админи
страции города.

Также предприниматели Ка
менска-Уральского хотят сообща 
решить проблему обеспечения 
трудовых прав граждан. Извест
но, что жители области (и камен- 
цы в этом вопросе не являются 

маме похвастаться полученным 
призом... В минувшее воскресе
нье в Екатеринбургском зоопарке 
отметили праздник: царю зве
рей, льву Шерри,исполнилось 16 
лет.

Шерри родился 25 октября 
1990 года в Кишиневе и целых 
пять лет выступал в цирке дрес

процентов гостей — это юно
ши и девушки-старшекласс
ники. Конечно, речь идет об 
активной молодежи, которая 
хочет чего-то добиться в жиз
ни. Именно такие подростки 
чаще всего попадают в про
граммы РСМ.

исключением) до сих пор зачас
тую работают без трудовых до
говоров и получают зарплату 
«черным налом».

Как отмечают бизнесмены, 
особая тема — антисанитарные 
условия в городских предприя
тиях общепита. Поэтому пред
приниматели решили высту
пить против нерадивых коллег, 
которые не только бросают тень 
на бизнес-сообщество города в 
целом, но и вынуждают потре
бителей мириться с плохими 
условиями в столовых и мага
зинах.

Максим ГУСЕВ 

сировщиков Забелкиных, но в 
«высокую дрессуру» его не взяли, 
и в июне 1995 года он попал в наш 
зоопарк. В том же году сюда из 
Новосибирска была привезена 
львица Симба — будущая супру
га Шерри. Пару стали содержать 
вместе с 1998 года, и за это вре
мя в зоопарке появилось 35 
львят! Детишки у этой пары счи
таются «хорошей кровью», и за
казов на них поступает в избытке, 
что позволяет выбрать наиболее 
«надежные» руки. Сейчас дети 
Симбы и Шерри есть в Перми, 
Ростове-на-Дону, Нальчике и 
многих других городах.

Проверить свои знания о 
больших кошках в этот день мог 
каждый: часть конкурсов каса
лась не только львов, но и их 
дальних родственников. Однако 
львиная доля внимания доста
лась, конечно, имениннику: все 
желающие дарили льву подарки 
— в чем творчески себя проявили 
детские клубы и изостудии, а так
же юннаты других городов. Ги
гантский хомяк Пульт раздавал 
сладкие призы и мягкие игрушки 
за лучшие портреты Шерри, а не 
умеющие рисовать могли поуча
ствовать в праздничной лотерее, 
лишь написав ему поздравление, 
или пойти в лекционный зал 
смотреть фильм «Прогулки со 
львами».

Сам царь зверей меланхолич
но сидел или лежал, не обращая 
абсолютно никакого внимания на 
посетителей, представителей 
местных телеканалов и прочую 
мирскую суету. С поздравляющи
ми как полномочный представи
тель власти активно общалась 
львица Симба: опираясь лапами 
на толстое обзорное стекло воль
еры — то есть в сантиметрах пе
ред глазами восторженных де
тей, — она что-то по-своему «го
ворила» и пыталась лизнуть их 
прямо через стекло... Впрочем, 
ближе к концу праздника отпра
вилась на отдых и она: людей де
сятки, на всех внимания не хва
тит. А именинник, даже отдыхая, 
не забывал время от времени ог
лашать павильон громким ревом, 
смысл которого понятен любому 
животному:«Это моя территория. 
Здесь я Хозяин!»

Владимир ЛЕБЕДЕВ
Фото Анатолия ЛАПТЕВА

В этом году на премию «Ра
дуга сотрудничества» было но
минировано 18 человек, полу
чили ее восемь лауреатов. 
Аметистовая сфера (статуэт
ка с элементом из аметиста) 
была вручена писателю Вла
диславу Крапивину за работу 
по развитию детской литерату
ры. Аквамариновой сферой 
был награжден Евгений Тете
рин, директор ГОУ СПО «Ка
менск-Уральский политехни
ческий колледж», депутат го
родской Думы — за поддержку 
и развитие деятельности сту

7
 ноября в Екатеринбург
ском дворце игровых видов 
спорта «Уралочка» прой

дет матч первого тура женской 
баскетбольной Евролиги. 
Вице-чемпион России коман
да «УГМК» (Верхняя Пышма) 
сыграет с действующим чем
пионом Чехии и Европы «Гамб- 
ринусом» (Брно).

Особую пикантность игре 
№ 1 придают прежде всего два 
обстоятельства. Во-первых, но
вый главный тренер «УГМК» Ми
лан Веверка до нынешнего сезона 
долгое время работал как раз в 
«Гамбринусе». А во-вторых, 
именно чешский клуб несколько 
лет назад стал инициатором 
«паспортного» скандала вокруг 
американских игроков «УГМК»

ОСОБАЯ 
МЕДИЦИНА 
ЕКАТЕРИНБУРГ. Более 30 про
центов рабочих мест в области 
не отвечают требованиям са
нитарной безопасности. Треть 
населения страдает заболе
ваниями, приобретенными в 
результате профессиональной 
деятельности, причем боль
шая часть из них определяется 
на поздней стадии. Эти и дру
гие факты были озвучены на 
Всероссийской научно-прак
тической конференции «Роль 
государства и бизнеса в охра
не здоровья населения про
мышленных городов», про
шедшей в нашем городе. На 
нее съехались представители 
нескольких десятков городов 
страны.

— Проблемы демографии в 
последнее время чрезвычайно 
актуальны, на них обращает свое 
особое внимание и президент, — 
сказал Борис Никонов, руководи
тель управления «Роспотребнад
зора» по Свердловской области, 
главный санитарный врач облас
ти. — Недостаточно мы занима
емся вопросами малого и сред
него бизнеса, а ведь там в основ
ном работает молодежь, в том 
числе много девушек.

В минувший четверг в Бере
зовском открыт Центр медицины 
труда (при центральной городс
кой больнице). Одной из причин 
того, что был выбран именно этот 
населенный пункт, стал высокий 
показатель смертности там тру
доспособного населения. В бли
жайшее время в области откроют 
еще три подобных центра. В них 
будут разрабатываться и вне
дряться мероприятия по обеспе
чению сохранности и укреплению 
здоровья работающего населе
ния, стабильного профессио
нального долголетия. Благодаря 
этому, выявление профессио
нальных заболеваний будет на 
порядок выше. Сегодня в области 
лидируют заболевания дыха
тельных путей, артриты,невриты, 
в том числе и связанные с посто
янной шумовой нагрузкой на 
предприятиях.

Светлана БОЯРСКИХ

денческих общественных 
объединений. Также среди лау
реатов глава администрации 
Арамильского городского ок
руга Александр Прохоренко, 
заместитель председателя по
исковых отрядов «Возвраще
ние» Татьяна Хардина, руково
дитель Сосьвинской террито
риальной организации РСМ 
Ольга Прокопенко, секретарь 
областного правления твор
ческого Союза журналистов 
Сергей Казанцев, исполни
тельный директор ООО «Трас- 
ко» Сергей Коновалов, замес
титель главы Екатеринбурга по 
социальной политике Михаил 
Матвеев.

Дмитрий КУЗНЕЦОВ

Форд против 
Джонсон

Гриффит и Милтон, в результате 
чего российский клуб понес тогда 
очень серьезные спортивные и 
финансовые потери.

А накануне очередного матча 
бывшей и нынешней команд трене
ра Веверки «УГМК» сыграла в 
ДИВСе очередной матч российс
кой суперлиги и обыграла вологод
скую «Чевакату» — 78:66 (19:19, 
20:11, 24:14, 15:22). Самыми ре
зультативными игроками стали две 
американки — Форд из «УГМК» и 
Джонсон из Вологды. Первая на
брала 21 очко, а вторая — 22.

Юрий ОВОДОВ

Спрашивайте — ответим! 
«Горячий телефон» редакции 
355-91-16 — с 12 до 17 часов

НоеоЛА
1 ноября Атмосферное давление

725—734 мм рт. ст.

Переменная облачность, 
дождь со снегом.

Температура воздуха 
ночью — -2 — 0°, 
днем - +1 - +3°.

Ветер западный,
3-6 м/с.

Любые частные объявления

I ' ■ ' .. " Я «И А * 1. I I А » , Т
по тел. 371-38-75 с 10.00 до 13-00

Электронная версия газеты — на сайте nasmenu.ru

nasmenu.ru
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ОБЕЛИТЬ 
ПОСМЕРТНО

В понедельник, 30 октября, — 
День памяти жертв политических 
репрессий. Конечно, день этот от- 3 
мечали не все: новому поколению вЗ 
большинстве случаев аббревиату
ра «НКВД» известна лишь по лек
циям учителей истории Отечества. ' 
Однако есть среди нас те, кто дей
ствительно пострадал от произво
ла тирании 1918—1953 годов. Во 
многих городах Свердловской об
ласти прошли торжественные ми
тинги в честь памяти жертв реп
рессий. Я

Как сообщает пресс-служба 
прокуратуры Свердловской облас
ти, проблема реабилитации без
винно осужденных в вышеуказан 
ный период в нашем крае актуаль
на — тогда по области было воз 
буждено 46846 уголовных дел 
по статье 58 УК РСФСР, то есть 
«контрреволюционные преступле-. 
ния». Государственная машина 
стригла под одну гребенку мелких 
чиновников, служащих, крестьян, У 
священнослужителей — «без осо
бого ущерба» стране и чтобы дер
жать население в страхе. Совре
менной молодежи «вина» несчаст-Я 
ных показалась бы нелепым недо
разумением — так, однажды орга
ны правопорядка приговорили к 
расстрелу (затем заменили казнь 
отбыванием в лагере) колхозника 
который... в пьяной драке нечаян
но зацепил рукой портрет члена ” 
советского правительства, в ре-| 
зультате чего картина упала со сте
ны и порвалась. Или другой при
мер: 5 ноября 1937 года УНКВД по 
Свердловской области был арес
тован, а через несколько дней 
осужден к 10 годам лишения сво
боды мирный священник, дьякон « 
Ивановской церкви Виктор Михай
лович Юдин — «за занятие свя- ’ 
щеннослужительской деятельнос
тью», что приравнивалось к контр
революционной агитации. В 1943J 
году наша землячка Нина Попова 
была приговорена к ссылке только* 
за то, что была дочерью человека, 
признанного «изменником Роди 
ны».

Кому-то может показаться бес-’ 
смысленным, что подобные дела 
до сих пор рассматриваются про-1 
куратурой: самих людей давно нет 
в живых. Но для их потомков, род
ных важно, чтобы на памяти пост
радавших безвинно больше не ле- • 
жало позорное клеймо. Процесс 
реабилитации продолжается, 
только с начала 2006 года прокура
турой Свердловской области по 
результатам изучения архивных 
уголовных дел реабилитирован 
181 человек. Майя вАШИАДАН

ЛЕГЕНДА, 
ПОХОЖАЯ НА ПРАВДУ

ЕКАТЕРИНБУРГ. В результате нарушения техники пожарной безо
пасности на крыше корпуса ЗАО «Уральский турбинный завод» 
произошло возгорание. Один из рабочих получил травму и не смог 
самостоятельно выбраться. Огонь распространился быстро и ох
ватил более двух тысяч квадратных метров. Пять подразделений 
пожарных выехали на место и за 45 минут справились с пламе
нем. Пострадавшего спустили с кровли и оказали ему первую ме
дицинскую помощь...

Описанная выше ситуация — легенда пожарно-тактических учений, ко
торые прошли в конце минувшей недели на территории этого завода.

Последний раз настоящий пожар здесь был в начале прошлого года. 
По словам директора по эксплуатации ЗАО «Уральский турбинный завод» 
Леонида Зайкова, возгорание произошло как раз по указанной причине, 
но территория распространения огня была намного меньше «легендар
ной».

— Наша 69-я пожарная часть тогда своими силами справилась с «про
тивником», — сказал он. — Наши сотрудники регулярно проходят инст
руктаж, как действовать в таких ситуациях.

Как отмечает начальник Центра пропаганды и общественных связей ГУ 
МЧС по Свердловской области подполковник внутренней службы Алек
сандр Сороколетовских, учения для пожарных — необходимое дело.

— Средства на их проведение выделяются в пожарных и гарнизонных 
частях в рамках боевой подготовки, — говорит он. — Частые в последнее 
время учения связаны с увеличением опасности техногенных катастроф. 
Поэтому к объектам промышленного производства у нас особое внима
ние. На территориях ОАО «Жировой комбинат» и Турбинки мы уже отра
ботали. До конца нынешнего года успеем побывать на Шинном заводе.

На тренировках пожарные испытывают и новую технику — современны
ми автоцистернами, автолестницами за последние пять лет обеспечены 
почти все екатеринбургские пожарные части.

Ольга СЕМЕНОВА

ВЫШЕЛ В СВЕТ ОКТЯБРЬСКИМ НОМЕР 
ЖУРНАЛА «УРАЛ»

К ШКОЛЬНОМУ ИНСПЕКТОРУ МОГУТ ОБРАТИТЬСЯ 
И ЖИТЕЛИ МИКРОРАЙОНА

Журнал внимателен к чита
тельским пристрастиям и публи
кует произведение самого попу
лярного жанра — детектив. Алек
сандр Аде несколько лет назад 
сочинил два рассказа о частном 
сыщике по прозвищу Королек. 
Эти рассказы легли в основу де
тективного романа «Год сыча», ко
торый и предлагается вниманию 
читателей «Урала». Сейчас автор 
закончил второй роман о Король
ке и собирается приступить к 
третьему. Его произведения — 
это ироническое повествование в 
форме личного дневника сыщика.

Набирающий известность 
драматург Константин Костенко 
пробует себя в прозе. Его роман 
«Жизнь и смерть проводника 
Юрия Рогова» рассказывает об 
абсурдности повседневного бы
тия современного человека и о 
странностях сознания.

Елена Нестерина опубликова
ла в «Урале» веселую повесть в 
жанре боевика «Красные дьяво
лята-remake». Герои повести — 
дети, привыкшие играть в индей
цев и оказавшиеся в эпицентре 
взрослых «игр» времен Граждан
ской войны.

Поэзия в номере представлена 
стихами челябинской поэтессы 
Нины Ягодинцевой, лауреата 
премий имени П.П. Бажова, име

Быть ближе
Почти напротив входа располо

жился стенд Международного на
учно-практического центра «Стиль 
века». С Юлией Кожевниковой, 
имиджмейкером, мы разговори
лись о том, как себя подать.

— Что такое хороший вкус? — 
рассуждает имиджмейкер. — Это 
умение одеться так, чтобы всего 
было достаточно: и цвета, и ак
сессуаров. Что значит произвес
ти хорошее впечатление? Это 
иметь и хорошо поставленный го
лос, и правильно говорить — что
бы не вызвать приступ головной 
боли у потенциального работода
теля еще на этапе собеседования 
нервными интонациями и разма
хиванием рук...

Параллельно со светской бе
седой Юлия успевает раздавать 
посетителям листовки, напоми
нающие о конкурсе на лучший 
бизнес-план или социальный 
проект. Организаторы конкурса — 
те же, что и «Дня карьеры». Цель 
его — сначала научить желающих 
составлять бизнес-планы, затем 
презентовать победителей на 
международном уровне. Говоря 
понятнее, цель — научить так по
давать идею, чтобы нашлись же
лающие дать под нее деньги, же
лающие помочь вырастить из 
идеи дело.

Быть ближе и понятнее — фи
лософия, которая должна быть 
понимаема тем, кто решил сде
лать карьеру в продажах (а ме
неджеры по продажам ныне — 
люди самые востребованные).

— Почему продажи бывают 
неудачными? — горячо доказы
вает Максим Мозеев, представ
ляющий компанию «Элита». — 
Потому что клиенту начинают го
ворить: вот, у нас есть то-то, луч
ше вам ничего не найти, купите, и 
жизнь ваша изменится! А челове
ку не надо этого лучшего. И не ку
пит он ничего. Потому что, преж
де чем предлагать, надо выяс
нить, что необходимо,какие дей
ствительно есть проблемы, ме
шающие жить, за решение 
которых денег не жаль... Вот это 
будет торговое предложение, от 
которого невозможно отказаться.

Быть энергичнее
Энергичность — вот основное 

качество, которое отличает посе
тителей «Дня карьеры».

— Радует, что пришли сюда 
люди молодые, студенты, кото
рым надо работать, строить 
жизнь, — говорит Елена Прохо
рова, представляющая завод ра
диоаппаратуры. — На различных 
ярмарках вакансий бывают 
люди, которые приходят отме
титься, чтобы и дальше на бирже 

ни Константина Нефедьева и 
премии журнала «Урал», а также 
произведениями нового для жур
нала автора Любови Новак, а так
же уже знакомых читателям «Ура
ла» Ларисы Сониной и Нины Буй
носовой.

В разделе «Без вымысла» по
мещены воспоминания майора 
милиции Дмитрия Кулакова 
«Грозный в 2001 году» — о чечен
ских командировках уральских 
милиционеров. Также в этом раз
деле — «Пролитый свет» Юрия 
Якимова. Горный мастер Якимов 
предпринял новую попытку рас
следования обстоятельств гибе
ли группы Дятлова в 1959 году. Он 
сам наблюдал аномальные явле
ния на месте трагедии, опраши
вал других свидетелей этих явле
ний, вел исследование докумен
тов 1959 года.

В разделе «Очерки и публици
стика» содержатся воспоминания 
Валентины Артюшиной, которая 
22 года заведовала отделом про
зы журнала «Урал», статья Екате
рины Лесниковой о жизни и твор
ческой судьбе замечательного 
уральского режиссера театра и 
кино Владимира Лаптева. К 100- 
летию со дня рождения Дмитрия 
Шостаковича Сергей Беляев по
пытался воссоздать с фактогра
фической точностью событийную

ВСЕ ГРАНИ РОСТА
современный рынок труда требует быть личностью

«День карьеры» проходил на площадке ДИВСа в Екатеринбурге в 
минувшую пятницу. Организован он был Уральской молодежной 
палатой три года назад и рассчитан на то, чтобы свести вместе 
молодых ребят, ищущих работу по вкусу, с надежными работо
дателями, которым нужны рабочие руки и хорошие головы.

В этом «Дне», третьем по счету, приняли участие более тридцати 
известных фирм, в том числе зарубежных. Количество посетите
лей трудно подсчитать, однако в основном это люди самого цве
тущего возраста, получающие или имеющие высшее образова
ние.

пособия по безработице полу
чать: с такими одна морока, они 
только время отнимают... А из тех 
пятидесяти анкет, что заполнили 
меньше чем за два первых часа, 
пять уже лежат отдельно: это те 
люди, которые нам нужны, с кото
рыми мы будем встречаться в по
недельник.

Ее речь вежливо обрывает мо
лодой человек. Он предлагает 
свои услуги исследования рынка, 
возможностей конкурентов, раз
работки рекламной компании. 
Представляется кандидатом 
наук, оставляет координаты, пре
дупреждает, что за работу берет 
много. Следует дальше...

— Наш человек — тот, кто хочет 
работать, а не искать работу 
бесконечно, — четко расставляет 
акценты менеджер отдела прав
ления персоналом «Калины». — 
Мы и студентов берем, в том 
числе на конвейер. Для девушек 
стартовая площадка — секрета
риат, чтобы они осмотрелись и 
поняли, куда попали, и чтобы у 
руководителей была возмож
ность их оценить.

Многие студенты интересуют
ся, как им можно совмещать ра
боту и учебу. Часто слышат ответ:

—Пожалуйста, но учтите, что 
отпускать надолго мы вас не смо
жем.

У одной такой серьезной де
вушки я поинтересовалась, не 
слишком ли тяжело одновремен
но постигать науки и работать на 
производстве:

— Я сама училась на дневном, 
и возможности уходить на сес
сию у меня не было, — спокойно 
отвечает она.

Такое время, такие требова
ния.

Быть современнее
Одна за другой следуют пре

зентации фирм, ищущих со
трудников (презентации транс
лировались в Интернете). Под 
слайды идет рассказ о деятель
ности компаний и условиях, ко
торые они могут предложить. 
Одно из консалтинговых 
агентств, работающих в Москве,

С КАТЕРИНБУРГ. Демогра- 
фическая ситуация в 

Свердловской области ха
рактеризуется так называе
мым старением населения, 
сообщили в Министерстве 
промышленности, энерге
тики и науки Свердловской 
области.

Кто 
работать 

будет?
Уже в этом году числен

ность трудоспособного на
селения по отношению к 
2005 году сократится на 5,6 
тысячи человек, а к 2010 
году по отношению к 2005 
году — на 119,1 тысячи че
ловек.

Кроме того, на промыш
ленных предприятиях Сред
него Урала значительна 
доля работников предпен
сионного и пенсионного 
возраста — 12—14 процен
тов.

ЕВРОПЕЙСКО- 
АЗИАТСКИЕ НОВОСТИ

картину визитов композитора в 
Свердловск. А известный писа
тель Александр Чуманов опубли
ковал очерк «Отвалы Писдома» — 
о том, как жилось литераторам 
лет двадцать—тридцать назад в 
доме на улице Пушкина, 12.

В разделе «Критика и библио
графия» рассказывается о новых 
книгах, вышедших в издатель
ствах Среднего Урала.

Пользователи Интернета могут 
ознакомиться с содержанием 
журнала в «Журнальном зале» по 
адресу:

http://magazines.russ.ru. 
где представлены все столич
ные и провинциальные лите
ратурные журналы.

С 1 ноября во всех почтовых от
делениях Екатеринбурга и Сверд
ловской области будет осуществ
ляться льготная подписка на пер
вое полугодие на журнал «Урал». 
Стоимость подписки — 100 руб
лей. 1 ноября с 17 до 19 часов на 
почтовом отделении № 14 (угол 
Хохрякова—Малышева) редакция 
журнала «Урал» проводит встречу 
со своими подписчиками. Всех 
подписавшихся в этот день ждут 
подарки, номера журнала за про
шлые годы с автографами авто
ров и главного редактора и многое 
другое.

Мария КОНОВАЛОВА

набирает сотрудников в Екате
ринбурге:

— Чем мы можем вам помочь? 
Во-первых, оплачиваем перелет. 
Во-вторых, на первое время сни
маем квартиру в Москве...

— Зачем такие затраты, неуже
ли нельзя подобрать кандидатов 
в Москве? — слышен вопрос из 
зала.

— Нам нужен интеллектуаль
ный ресурс, и мы ищем подходя
щих людей, в Екатеринбурге в 
том числе.

Предприятиям необходим не 
отштампованный под единый об
разовательный образец сотруд
ник, а личность — цельная. Такую 
можно искать долго. Вот и это

Политик Гайдар, 
он же писатель

Известный политик Егор Гайдар на днях побывал 
в Екатеринбурге. В нашем городе он презенто
вал свою новую книгу «Гибель империи. Уроки 
для современной России».

Первую книгу Гайдар посвятил проблемам демо
графии. По совпадению после ее выхода в России 
был принят закон, направленный на повышение рож
даемости в стране. Политик надеется, что и эта его 
книга не останется без внимания.

За один день Егор Тимурович презентовал книгу 
два раза. Сначала — студентам и преподавателям 
Уральского госуниверситета прямо в здании вуза, а 
затем и остальным горожанам, в том числе журнали
стам, но уже в Доме актера.

К написанию монографии Гайдара, по его соб
ственным словам, подтолкнули два обстоятельства. 
Во-первых, высокие цены на нефть сегодня сопоста
вимы с ценами брежневской эпохи, когда наша стра
на подсела на «нефтяную иглу». Падение нефтяных 
котировок, считает автор, стало одной из причин 
развала Советского Союза. Поэтому нынешнему пра
вительству важно не повторить ошибок прошлого. 
Во-вторых, политик хочет развеять миф о том, что 
происходило у нас за последние двадцать лет.

— Жил-был Советский Союз, затем пришли какие- 
то странные люди, то ли клинические идиоты, то ли 
агенты вражеских спецслужб, и последствия их дея
тельности были катастрофическими для страны, — та
кова его трактовка мифа, который он и развенчивает 
на страницах книги.

Политик выстраивает целую логическую цепочку 
неизбежной гибели огромной империи. Вначале — 
долгосрочный аграрный кризис. Выход из него ви
делся Сталину в освоении целины, но плодородность 
этих земель иссякала, а население росло. Закупка 
зерна за границей привела к тому, что к концу семи
десятых СССР — крупнейший импортер зерна. «Зо
лотым ключиком», спасшим страну от разорения, 
стали нефтяные месторождения Сибири, экспорт 
нефти превратился в основной источник доходов. В 
результате в развале Союза виноватых нет, так сло
жились обстоятельства на нефтяном рынке.

Несмотря на серьезность темы разговора Егор Ти
мурович успевал шутить.

— Когда я говорю «один мой знакомый», не обяза
тельно думать, что это Анатолий Чубайс, — сказал Гай
дар.

Никита СУЧКОВ

Учитель в погонах

Около пяти лет назад вышло постановление об организации экс
перимента «Школьный инспектор по месту обучения несовер
шеннолетних» — о присутствии представителей милиции в обра
зовательных учреждениях. Теперь опытом уральцев интересу
ются во многих регионах страны. В настоящее время институт 
инспекторов численностью около трех тысяч сотрудников функ
ционирует в 59 субъектах РФ.

Несмотря на то, что школьный 
инспектор — явление уже не но
вое, сегодня по Екатеринбургу их 
насчитывается всего 45, а школ — 
более двух сотен.

— Появление в школе человека в 
погонах облегчило жизнь и всему 
коллективу школы, и учащимся 
прежде всего в том, что касается 
прав несовершеннолетних, — ут
верждает заместитель директора 
по воспитательной работе школы 
№7 Октябрьского района Лариса 
Головина. — Классные руководите
ли теперь не ходят по квартирам 
прогульщиков — этим и многим 
другим занимается инспектор.

— Инспектора в школах — жен
щины с высшим педагогическим 
образованием, представляющие 
милицию, прошедшие специаль
ную подготовку и стажировку, — 
говорит инспектор по делам несо
вершеннолетних УВД Екатерин
бурга Наталья Селянина.

В штат образовательного уч
реждения инспектора не входят, но 
проводят весь рабочий день в его 
стенах. Также у них есть два при

агентство не сразу выдает деньги 
на билет в Москву, а тестирует 
желающих: проверяет навыки и 
познания в бухучете, налогах, 
праве... Это больше, чем экзамен, 
потому что отбирают придирчи
вее, тщательнее.

На этом «Дне карьеры» появи
лась возможность пользоваться 
достижениями современной 
техники и записать, например, 
видеорезюме. Это даст работо
дателю возможность опреде
лить психологический тип ра
ботника, оценить его внешний 
вид, возможность держаться, 
коммуникационные навыки. Ес
тественно, была возможность 
подучиться составлять элект

емных дня — как правило, один в 
будни, другой в выходной, для ро
дителей. Показатели эффективно
сти работы инспекторов — выяв
ление фактов неисполнения роди
телями обязанностей по воспита
нию детей, снижение числа несо
вершеннолетних, совершающих 
преступления или ставших жерт
вами преступлений.

Как правило, инспекторам при
ходится работать с трудными 
детьми, попавшими в сложную 
жизненную ситуацию, а найти под
ход к такому ребенку достаточно 
трудно. Чтобы совместно искать 
решение проблемы, спросить со
вета у психолога, инспектора пе
риодически собираются в моло
дежном центре «Диалог», что на 
Уралмаше. Недавно прошла одна 
из таких встреч.

Рассказывает инспектор школы 
№7 Людмила Кайгородова:

— Когда я начала работать в 
школе, почувствовала некоторое 
недоверие со стороны педагогов, 
— говорит она. — Но, после того 
как они увидели результаты моей 

ронные резюме, а также позна
комиться с интернет-сайтами, 
на которых можно встретить 
предложения о работе и оста
вить свои координаты для воз
можных работодателей.

А поскольку любые выставки 
— это очень большое напряже
ние, представители «Медиа- 
сайта», как вы можете видеть на 
фото, веселили ищущих работу: 
фотографировались с ними, на
рядившись пиратами, индейца
ми, Мальвиной... Фото будут вы
ложены на сайте rabota66.ru, и 
самым привлекательным лично
стям, по мнению гостей сайта, 
подарят ценные подарки.

Людмила КОВАЛЬСКАЯ

работы, все изменилось, и теперь 
у нас сложились прекрасные взаи
моотношения. Вначале на внут
реннем учете стояло 15 несовер
шеннолетних правонарушителей, 
спустя полгода их число сократи
лось до семи, а на конец минувше
го сентября остался лишь один че
ловек. Я регулярно встречаюсь с 
этими ребятами, с их родителями. 
Кого-то пришлось вывести за рам
ки учебного заведения, устроить в 
реабилитационный центр. Профи
лактическая работа с младшими и 
средними классами проходит в иг
ровой форме: изучаем правовые 
основы и решаем задачки, в кото
рых нужно использовать знания 
закона.

— Я жду-не дождусь, когда в 
стенах образовательного учреж
дения появится инспектор, — сету
ет социальный педагог и замести
тель директора по праву школы 
№23 Октябрьского района Вера 
Харина. — Наша школа находится 
в неблагополучном месте, и возни
кает большое количество проблем, 
которые без вмешательства со 
стороны милиции неразрешимы. 
Причем потребность в школьном 
инспекторе испытывают и жители 
микрорайона, они в любое время 
могут обратиться к нему за сове
том и помощью.

Ксения НИКУЛЕНОК

Евшие «.

❖Группа инвалидов-чер
нобыльцев из восьми чело
век из Старого Оскола на
чала предупредительную 
голодовку с требованием 
выдать им положенные по 
закону компенсации. Речь 
идет об индексации ком
пенсаций, ликвидации за
держек с выплатой денег и 
получении других льгот. По 
всем этим вопросам были 
вынесены положительные 
решения судов. Однако об
ластная администрация не 
имеет для этого средств, а 
чиновники из Минфина РФ, 
на которых возложено ре
шение этих задач, не спе
шат их выполнять.

❖ Еще четыре человека в 
Белгородской области от
равились за минувшие сут
ки алкогольным суррога
том, и теперь число пост
радавших достигло 921. За 
два месяца в результате 
отравления спиртосодер
жащими жидкостями и «ле
вой» водкой погибло 45 че
ловек. В городе Старый Ос
кол пострадало 828 жите
лей, 43 из них скончались. 
В городе Губкине их, соот
ветственно, 93 и 2.

❖ На цементном заводе в 
Челябинске произошел 
взрыв. Десять рабочих эва
куированы, один пока не 
найден. По информации го
родской службы спасения, 
взрыв произошел в резуль
тате нарушения технологи
ческого процесса. Около 
25 процентов производ
ственной площади цеха за
вода, находящегося в по
селке Первомайский в чер
те города, было разруше
но, образовались обшир
ные завалы.

❖ В результате крушения 
в Нигерии пассажирского 
самолета Boeing-737 по
гибли 99 человек. Всего на 
борту лайнера находились 
106 человек. Семерым уда
лось выжить в катастрофе. 
Самолет разбился непода
леку от аэропорта нигерий
ской столицы. Катастрофа 
произошла на взлете: лай
нер упал в поле в двух кило
метрах от взлетно-поса
дочной полосы и загорел
ся. Известно, что на борту 
самолета находились се
наторы и чиновники прави
тельства Нигерии.

❖ Губернатор Чукотки 
Роман Абрамович намерен 
построить в Москве боль
ницу для богатых. Комп
лекс ее зданий будет рас
положен на участке площа
дью более 3,5 гектара на 
юго-западе Москвы. В кли
нике будут работать 700 че
ловек, она рассчитана на 
одновременный прием 400 
больных. Стоимость проек
та оценивается более чем в 
110 миллионов долларов.

❖ В качестве меры по по
вышению стремительно па
дающей рождаемости веду
щая в Японии компания со
товой связи предложила 
своим клиенткам телефон, 
который напоминает о наи
более удобном времени 
для того, чтобы подумать о 
ребенке. В аппарат для 
этого нужно внести некото
рые индивидуальные био
логические данные о его 
владелице.

❖ Феноменальным успе
хом завершилась в немец
ком и международном ку
рорте Баден-Баден круп
нейшая в истории ФРГ выс
тавка произведений знаме
нитого русского художника 
Марка Шагала. Вернисаж 
под названием «Шагал. В 
новом свете» посетили 190 
тысяч человек. Экспозиция 
включала около 100 основ
ных работ русского худож
ника. Некоторые работы 
Шагала выставлялись в 
ФРГ впервые.

❖ В Париже открылся 
12-й международный салон 
шоколада. Кроме традици
онных изделий, здесь мож
но увидеть платья и блузки 
из шоколада, их демонст
рируют приглашенные по 
этому случаю топ-модели. 
Самая «сладкая» экспози
ция проходит в централь
ном выставочном комплек
се у Версальских ворот 
столицы. В 12-м салоне, 
развернутом на площади в 
14000 кв. метров, принима
ют участие более 130 кон
дитерских компаний со 
всего мира. Самым ориги
нальным изобретением 
стало «шоколадное вино», 
придуманное кондитером 
Франком Мопуэ, сыном ви
нодела.

По материалам 
Интернета
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Я
 шел на встречу с человеком, сменившим фамилию. Был Кош
маров, стал Трубецкой. «Понятное дело, — скажете вы. — Вто
рая — благозвучнее». Да, но под первой фамилией этого чело

века знал пусть не всеохватный, зато весьма устойчивый и сгруппи
рованный круг лиц, который с известной долей допуска можно на
звать политической элитой страны. Алексей Кошмаров (впрочем, 
это продолжает делать и Трубецкой) возглавлял Информационно
аналитический продюсерский центр «Новоком», причастный ко 
многим пиар-акциям в стране. Про победу на губернаторских выбо
рах в Санкт-Петербурге Владимира Яковлева помните? А про выдви
жение в губернаторы мэра Волгограда Юрия Чехова? Да про многие 
ноу-хау в сфере общественных связей, политических и избиратель - 
ных технологий. Чего далеко ходить — в Перми (а если шире, то в 
области, а ныне — крае) за последнее десятилетие несколько раз 
ощутимо менялся вектор власти. За всем этим стоял Кошмаров и 
его «Новоком».

Наверное, еще десятилетие назад утвердившийся сегодня гла
гол «пиарить» звучал бы с отрицательным оттенком. В ушах звенела 
формула: «Талантам надо помогать, бездарности пробьются сами».

Нынешнее время не то что бы ее отрицает, но может преподнести 
прямо противоположный сюрприз. Теперь без пиара не пробиться. 
В любой сфере. Потому что действуют другие законы. При опреде
ленных условиях «нули» могут опровергнуть таланты. Хотя и талан
там прикрепленные нули не помешают.

Кто знает, может быть, тому, в чем приходилось участвовать члену 
европейской и международной ассоциации политических консуль
тантов Кошмарову, тайно противился один из нынешних лидеров 
партии «Русь» Трубецкой? Пожелал же он мне на развороте своей 
недавно изданной книги «Психология репутации» «найти «абсолютно
го» человека». Значит, сам движется к какому-то абсолюту в себе?

Поразительно, но факт: когда мне объясняли, как пройти в «Ново
ком» (станция метро «Китай-город», угловое здание Маросейки и Лу
бянского проезда), я подспудно чувствовал в этом нечто знакомое, 
а когда остановился у совершенно не изменившихся за двадцать 
лет дверей бывшего здания ЦК комсомола, в которые когда-то был 
вхож, то посчитал первый, внутренне сформулированный вопрос к 
Алексею Юрьевичу Трубецкому мистически предугаданным и более 
чем уместным.

Отдел ведет 
мастер спорта 

международный 
арбитр 

Владимир 
Желтоножко

— В 1982 году от одного из ра
ботников ЦК ВЛКСМ я услышал 
фразу, прозорливость которой 
не дает мне покоя по сей день: 
«Комсомол — это мафия буду
щего». На ваш взгляд, материа
лизовалось ли это высказыва
ние, а если материализовалось, 
то — насколько? И — главное: по
чему?

— Мафия — это довольно круп
ная, разветвленная и организован
ная структура. А комсомольцы-фун
кционеры, которые остались после 
распада СССР, не представляют из 
себя организованной структуры. Но 
надо признать: многие из них явля
ются успешными бизнесменами, 
руководителями и государственны
ми служащими по целому ряду при
чин. Одна из них — в том, что комсо
мол был очень сильным и проду
манным институтом школы жизни, 
который, если у тебя были мозги и 
какие-то способности, открывал 
много возможностей для их реали
зации, наращивания и развития. 
Все эти люди при смене формаций 
на изломе переходного периода, 
несомненно, обладали набором 
знаний, связей и денег, которые по
зволили им правильно сориенти
роваться. Это — первая часть. А 
вторая — в том, что комсомольцев, 
в моем понимании, было два типа 
— карьеристы и романтики.

— То есть вы полагаете, что 
романтики схлынули?

— Как раз наоборот. Романтики 
остались, потому что это люди, ко
торые способны ставить далекие 
цели, в них верить и в рамках этой 
веры получать внутренние силы, по
зволяющие с убеждением что-то 
гворить. Если человек с убеждени
ем что-то делает, у него это лучше 
получается.

— Но ведь у романтиков в из
вестной мере отсутствует 
практицизм. А карьерист как 
раз на практицизме-то и дер
жится. Я могу привести немало 
примеров, свидетельствующих 
о том, что именно бывшие ком
сомольцы-карьеристы пустили 
корни в правительстве, воз
главляют крупные промышлен
ные компании и банки, прони
зали своим присутствием 
практически все сферы жизни. 
Они, напротив, вписались в по
ворот, в отличие от комсомоль
цев-романтиков.

— Возможно, мы разный смысл 
вкладываем в эти понятия. Но как 
раз отношения, которые сложились 
во время комсомольского периода 
в жизни каждого человека, они ведь 
являются той невидимой связью с 
гой структурой, о которой мы вы
нуждены сегодня, пусть в кавычках, 
говорить как о «мафии». Потому что, 
если люди подружились или ка
ким-то образом были объединены 
во время работы в комсомоле, все 
они до сей поры общаются и под
держивают друг друга.

— А почему они, если опять- 
таки брать мафию как метафо
ру, так были подготовлены к пе
ременам и отчего в эти переме
ны так цепко вросли? Оттого, 
что были просто молоды, в отли
чие от своих старших товари
щей-партийцев? Или причина в 
другом?

— Естественно, возраст сыграл 
немаловажную роль, а во-вторых, 
они были ближе к народу. Я в ЦК 
комсомола не работал — был в Ко
митете молодежных организаций 
СССР. Это структура, которая зани
малась международными связями 
советской молодежи. Еще нас на
зывали лабораторией ЦК КПСС. 
Фактически мы участвовали во всех 
процессах, связанных с неофици
альной или негенеральной линией 
партии. Потому что партия всегда 
внимательно отслеживала все то, 
что реально происходило в мире: 
подъем и развитие социал-демо
кратического движения, все не
формальные молодежные объеди
нения, включая феминистские и 
движение «зеленых». Все это в кон
це 70-х—начале 80-х годов прошло
го уже столетия стало на наших гла
зах появляться в Европе. Мы во 
всем этом участвовали и все это 
знали. И, конечно, были уже тогда 
пиарщиками-пропагандистами, 
потому что видели, что там, на Запа
де, происходит и как это можно ме
нять здесь, у нас. О чем, собствен
но, и докладывали тогда старшим 
товарищам. И какие-то изменения 
в стране происходили. Та же пере
стройка была подготовлена в том 
числе по каким-то небольшим сег
ментам — нашей информацией и 
нашим участием в тех процессах, 
которые происходили в Европе.

— Вы сказали, что работали в 
Комитете молодежных органи
заций СССР, а впоследствии 
стали руководителем движения 
«Будущие лидеры нового тыся
челетия». С 94-го же года входи
ли в Совет по делам молодежи 
при президенте России. Стало 
быть, можете предвидеть, что 
готовит волну нового будущего? 
В последнее время активизиро
вались различного рода моло
дежные движения — какие-то 

при помощи Кремля, какие-то — 
при помощи Запада, другие вы
дохнуты противоречиями самой 
российской жизни. Что сегодня 
является скрытой метафорой бу
дущего?

— Я бы повторил, пусть не в очень 
точном виде, что кадры решают все. 
Но, скорее,русская цивилизованная 
элита, если пользоваться вашим вы
ражением, и есть метафора будуще
го. Потому что элита — тот сосуд, где 
вырабатываются и рождаются 
смысл, ценности, цели, нормы, по 
которым в дальнейшем живет обще
ство. И подтверждается верность 
избранного пути, потому что элита — 
это всегда пример, это служение. В 
противном случае у нас будущего 
просто нет. Если Россия сохранится, 
она сохранится благодаря элите. 
Элита решает все.

Алексей Трубецкой:

«Россия сохранится 
благодаря элите»

— Тогда что есть элита сегодня 
на Руси?

— Опять же как государственное 
понятие элита переживает сегодня 
свое становление. Происходит 
трансформация содержания этого 
понятия...

— То бишь нельзя сказать, что 
вчерашние функционеры от ком
сомола — это нынешняя элита?

— В моем понимании к элите от
носятся люди, способные воспроиз
водить высокие нравственные 
смыслы и служить примером этих 
самых смыслов. Или это люди, кото
рые являются авторитетом в раз
личных областях жизнедеятельнос
ти общества и человека в частности. 
Но при этом понятно, что какой-ни
будь министр или замминистра мо
жет не являться элитой...

— Можете ли вы привести при
меры каких-то персоналий, что
бы мы четче уяснили понятие 
«элита»? Условно говоря, Никита 
Михалков — элита?

— Михалков — элита. Рошаль, Бо
керия... Или — академик Гинзбург, 
лауреат Нобелевской премии. На са
мом деле — многие. Лариса Долина. 
Она по своему внутреннему содер
жанию, в принципе, может, в отли
чие от некоторых, быть причислен
ной к элите.

— Значит, мы можем говорить 
о какой-то степени влияния этих 
людей на общественное созна
ние?

— Безусловно. Другое дело, что у 
нас в стране нет механизма станов
ления элиты — он разрушен. В царс
кие времена у представителей эли
ты работа была такая — служить 
примером. Скажем, Грибоедова на
значили послом — мириться с Пер
сией, прекратить войну и вернуть в 
Россию всех русских военнопленных. 
Хотя по большому счету ему это мож
но было и не делать, поскольку в том 
регионе и так все довольно позитив
но складывалось. Но вот он как яркий 
представитель элиты того времени 
поехал в Персию, подтверждая ка
кие-то свои личные жизненные по
зиции, в том числе позиции служе
ния.

— Иными словами, говоря о по
нятии «элита», мы можем рас
суждать о варианте самопожерт
вования? Великий драматург 
едет в Персию послом. Кстати, 
на верную гибель. Такие приме
ры можно привести и из совре
менной жизни...

— Само по себе служение как спо
соб общественной реализации че
ловека в значительно большей сте
пени свойственно людям элиты. 
Элита без служения — уже не элита.

— Тогда что из себя представ
ляет недавно созданная Обще
ственная палата при президенте 
России? Можем ли мы говорить с 
какой-то долей допустимости, 
что это и есть та самая элита?

— Мы можем говорить с извест
ной долей допустимости, что это по
пытка создать нечто такое, что могло 
бы в России быть авторитетным. Но 
оценивать, насколько это удалось, 
во-первых, рано, во-вторых, у нас 
есть, конечно же, вопросы к принци
пу формирования самой Обще
ственной палаты: по какому образу и 
подобию?.. С другой стороны, как на 
вкус и цвет товарища нет, так и 
здесь, очевидно, поскольку речь 
идет о тонкой материи — кого при
числять к элите,кого не причислять 

— могут быть разные мнения. Дру
гое дело, в создании Общественной 
палаты, сам принцип — брать толь
ко элиту — был использован не на 
сто процентов. Если бы это было 
так, Общественная палата была бы, 
безусловно, авторитетным органом. 
Представим такую ситуацию: если 
бы академик Сахаров был с самого 
начала при президенте уполномо
ченным по правам человека, не было 
бы никаких вопросов по поводу его 
кандидатуры. Но поскольку в орга
низации Общественной палаты сам 
принцип реализован не на сто про
центов, существуют, конечно же, ню
ансы.

— Каковы ваши политические 
прогнозы на 2008 год?

— Как мне представляется, то, 
что сейчас происходит с партиями, 
можно назвать при некоторых ого

ворках попыткой строительства. 
Строительства административно- 
бюрократического. Исходя из пони
мания группы людей, как это должно 
быть в идеале, данное строитель
ство и осуществляется. И специфи
ка понимания этих людей, она тоже 
вызывает вопросы. По большому 
счету это называется реформатор
ством. Когда Петр Первый приехал 
из Голландии, внося европейский 
дуализм в русское национальное 
сознание — заставил бороды 
брить, камзолы вместо кафтанов 
носить, чулки, парики, потом — пуд
риться, особенно первые десять лет 
все это вызывало у русских людей 
полное отторжение — ломались 
судьбы. Точно так же, как во времена 
Ельцина, когда он стал первым сек
ретарем Московского горкома 
партии. Тогда несколько первых сек
ретарей райкомов покончили с со
бой. Не могли принять, не могли по
нять...

— Недаром Борису Николае
вичу Петр нравится...

— Он нравится всем, кто хочет 
что-то поломать, а не вдумчиво вы
строить. Я привел просто-напросто 
аналогию с партийным устрой
ством. Насколько это имеет буду
щее, сказать трудно. Но сучетом со
здания сильной вертикали в виде 
столпа, что само по себе не является 
устойчивым (вертикаль — неустой
чивое положение ни в физике, ни 
даже в политической структуре), я 
думаю, 2008 год историю вытянет в 
том виде, в каком она у нас сейчас 
есть. Это — «Единая Россия», 
КПРФ, ЛДПР и кто-то четвертый — 
видимо, это будет некий демокра
тический блок, если они там между 
собой договорятся, но реально, 
электорально у демократов нет шан
са в 7 процентов.

— А что с «Родиной» будет?
— Есть такой закон, по которому 

действие равно противодействию, 
а инерция уничтожает создаваемое 
явление, если оно противоесте
ственно. Так и с «Родиной. «Родина» 
ведь была создана для того, чтобы 
откалывать голоса у коммунистов. 
Или, по крайней мере, чтобы фор
мально можно было написать им 
меньше процентов, нежели они на
бирают.

— А сейчас?
— А сейчас коммунистический 

электорат имеет одну отличитель
ную особенность — он устойчивый, 
но объективно вымирает. Сейчас у 
коммунистов рейтинг — 15 процен
тов. Это — идеал для компартии об
разца 2008 года. Они даже столько 
процентов не наберут. С ними уже не 
надо бороться.

— Но свято место пусто не бы
вает. Патриотическая ниша дол
жна быть заполнена.

— Тут вступает в действие рус
ская доктрина, русский путь...

— Можем ли мы сказать, что 
партия «Русь», которую вы пред
ставляете, заполнит эту нишу?

— Нет, партия «Русь» никак туда 
не войдет. Вся программа партии 
«Русь» выполняется президентом. 
Или — Администрацией президен
та. Что касается русской идеи, то 
она сейчас очень активно теорети
чески и практически разрабатыва
ется. Наверное, не зря. Наверное, 
подо что-то. А русский электорат, вы 
правильно заметили, он будет рас
ширяться, потому что проблема, как 
мы говорили еще три-четыре года 

назад, национальной идентичности 
— это базовая проблема для буду
щего. Пока руководство, элита и — 
шире — живущая на данной терри
тории масса людей не осознают, кто 
они, ничего обнадеживающего не 
будет.

— Насколько Россия, если 
смотреть в ее будущее, может 
возвратиться к понятию «монар
хия» как историко-родовому об
разу правления? И насколько эти 
настроения сильны сейчас в об
ществе?

— Дело в том, что количество со
граждан, которые разделяют идею 
некой безусловной верховной вла
сти — в нашем случае монархии, — 
в России неуклонно растет. Об этом 
свидетельствуют социологические 
данные. Причем оно растет показа
тельно в том смысле, что среди лю

дей с высшим образованием и ру
ководителей разного рода органи
заций, включая государственные, 
этот процент на порядок выше, не
жели чем у простого населения. 
Люди, которые потенциально явля
ются элитой, с большей радостью 
принимают идею монархии, чем 
люди средне- или малообразован
ные. Чем монархия отличается от 
любой другой формы правления? 
Это — единственный вопрос, по ко
торому есть ясность и по которому 
не надо сомневаться. Дайте мне 
точку опоры — и я переверну весь 
мир! Все поколения постсоветской 
России чрезвычайно утомлены, 
пребывают в состоянии непрекра- 
щающегося стресса, потому что по
стоянно меняются правила. Начи
ная с 1985 года мы все время жи
вем в период преобразований. И 
никто не знает, что будет завтра. 
Вот вы спрашиваете, какие партии 
будут в 2008 году? Такой вопрос 
можно задать в Соединенных Шта
тах Америки. Хотя США — не тыщу 
лет, а всего двести с чем-то. А мы 
сидим с умным видом, что-то там 
обсуждаем, потом — печатаем. По
этому, если смотреть широко, люди 
в России хотят только одного: чтоб 
было хоть что-нибудь понятно! Хотя 
бы лет на пять вперед. Исходя из 
этого, у монархии в России есть 
перспектива.

— Известно, что в 2003 году 
несколько общественных деяте
лей обратились с письмом к 
Владимиру Путину с просьбой 
рассмотреть вопрос о введении 
в России поста вице-президен
та. Мы помним, что этот пост 
был утрачен после событий ок
тября 1993 года, когда Алек
сандр Руцкой перехватывал 
бразды правления у Бориса Ель
цина. Власть была испугана: 
всегда есть преемник, который 
дышит в затылок или может по
ставить затылком к стене...

— Это опять же произошло от 
малокультурное™ и неправильного 
понимания смысла и предназначе
ния власти. Пост вице-президента 
однозначно нужен. Помните, как 
раньше было? Все во имя человека, 
все для блага человека. И все знают 
этого человека. А сейчас мы строим 
«капитализм с человеческим ли
цом», и в некотором смысле все зна
ют это лицо. Это с точки зрения 
развития прав, свобод и русского 
национального сознания непра
вильно, потому что всегда должны 
быть варианты. Я имею в виду ис
полнение государственных функций 
и обязанностей. Когда есть вице- 
президент, это и легче, и власть ус
тойчивей. Потому что премьер — 
это премьер, а вице-президент — 
это вице-президент.

— В Интернете мелькало, что 
была идея предложить на этот 
пост Людмилу Путину. Ну если 
не Людмилу Путину, то в любом 
случае — утвердить на этом по
сту женщину.

— С моей точки зрения, это было 
бы лучше для той же власти.

— Что касается женщины или 
Людмилы Путиной?

— Кандидатуру Людмилы Пути
ной не будем обсуждать, потому что 
это нонсенс с точки зрения суще
ствующей правовой практики, об
щественного сознания и устоев. 
Если был бы царь, то и к царице не 
было бы вопросов.

А что касается женщины на посту 
вице-президента, по крайней мере, 
проблемы, которые сейчас суще
ствуют и в Кремле, и в обществе, 
были бы просто сняты. Женщины 
по-другому воспринимают мир, по- 
другому работают, по-другому 
строят взаимоотношения.

— Какие люди — персонально 
и на уровне психологии — дела
ют сегодня в России политиков 
как нынешних, так и будущих?

— Сейчас нет таких механизмов. 
А как люди на этот процесс влияют, 
это, грубо говоря, некая сетка из 
личностей, принимающих решения: 
президент, глава его администра
ции, руководители «Единой Рос
сии», Совета Федерации, Госду
мы... И то: если правильно между 
ними не выстроить отношений, то 
вырастить ничего невозможно. Как 
говорил мне один из этого пятико- 
нечника, если считать, сколько углов 
я назвал, что даже если мы играем в 
одной команде в футбол, наша зада
ча не дать забить другому... Поэто
му если заботиться, чтобы в этих 
условиях могло что-то вырасти, ра
бота должна быть только штучная. 
Работа специалистов, которые этим 
занимаются, — тоже штучная. На 
уровне государственной структуры, 
конечно же, нет такой профессии. 
Но вы можете прийти ко мне, и я 
могу из вас за два года сделать по
литическую звезду. На сегодня в 
России есть два-три таких челове
ка, которые могут таких звезд сде
лать.

— Это Трубецкой, Павловский 
и Белковский?

— Белковский — вообще никто. 
Он — интеллектуальный провокатор.

— Если мы сделаем несколько 
шагов в прошлое, насколько пи
арной, с точки зрения нынешних 
параметров, была выборная 
кампания Анатолия Собчака, к 
имени которого вы имеете изве
стное отношение?

— Я по этому поводу могу сказать 
следующее: вто время пиар-техно
логии не были осмыслены нашими 
специалистами и ими сознательно 
никто не пользовался. Мы впервые 
комплексно и в полном объеме при
менили их на выборах против Соб
чака. Что касается нас, там не было 
ни одного лишнего движения. Была 
создана некая двадцатиуровневая 
машина, которая каждый день по 
двадцати позициям работала как 
каток. С тех пор, кстати говоря, на
сколько я слежу, в таком мощном 
виде никто не противостоял своему 
оппоненту.

А когда Анатолий Александрович 
появился как политик, тогда работа
ли только два механизма из всех: 
личная харизма, которая, в принци
пе, чрезвычайно важна для любого 
пиар-действия. Он очень был ха
ризматичен, энергичен. У него был 
такой дар: он мог выйти перед тол
пой, что-то кричать, причем весьма 
убедительно. Его не надо даже было 
этому учить, потому что многих сей
час этому учат, а он это просто-на
просто умел. И второй механизм — 
это ТВ. А поскольку Собчак мог впе
чатляюще изъясняться, то показы
вали в основном его. Все исследо
вания — наши и зарубежные — го
ворят, что в Америке, например, 80 
процентов успеха любой пиар-кам
пании — это телевидение. Если вас 
будут постоянно показывать, то рей
тинг у вас будет точно процентов за
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15, потому что многие люди счита
ют: если человек попал в телевизор, 
значит, он хороший, за него надо 
голосовать и его поддерживать. По
этому, что касается Анатолия Алек
сандровича, даже были в Москве 
такие магазины, в которые народ 
приходил и спрашивал: «Ау вас есть 
Собчаки?» Так назывался пиджак в 
клеточку. Помните?

— Да, припоминаю. А какова 
степень взаимоотношений Соб
чака с Путиным? Насколько одна 
фигура тянула другую? Собчак — 
Путина или Путин — Собчака?

— Тянула куда?
— В большую политику...
— Вопрос очень сложный и очень 

деликатный. Для Собчака важно 
было везде участвовать, позицио
нироваться и звучать. Чрезвычайно 
сложным, малопонятным делом для 
него было управление городским 
хозяйством. Он это не очень любил, 
не очень умел. Если ты не умеешь 
кран поменять, то и не умеешь. А по
скольку у Собчака функция-была 
публичная, то у него на это даже не 
было времени чисто объективно, 
хотя он и пытался во что-то вникать. 
Это — первое обстоятельство, кото
рое надо учитывать. Второе — вы
звано тем, что Владимир Владими
рович был прикомандирован к Ана
толию Александровичу как совет
ник, помощник, консультант по меж
дународным связям. Но Владимиру 
Владимировичу по характеру свое
му нравится быть в тени. Оставать
ся невидимым. Это — в силу специ
фики его образования. Решать воп
росы , но особо не светиться. То есть 
быть серым кардиналом. Он стал им 
постепенно. В этой ситуации — кто 
там кого тянул, ответить сложно. Я 
думаю, что если бы Собчак победил 
в 96-м году, того, что у нас сейчас, не 
было бы... Потому что как яркая, ха
ризматичная личность Анатолий 
Александрович не сильно терпел 
вокруг себя людей подобного же 
плана. Вырасти в его тени и под его 
руководством было чрезвычайно 
сложно...

— У каждого человека есть 
alter ego — второе «я». Кем бы 
был Алексей Кошмаров, если бы 
он не стал Трубецким?

— Что значит «не стал»? У меня 
мама, бабушка — Трубецкие... Не 
знаю, я бы... Я — не совсем полит
технолог. Я себя позиционировал 
как человека, которому нравится 
разбираться в людях и менять их 
сознание, в том числе и обществен
ное сознание. Поэтому я бы, скорее 
всего, тем бы и стал, поскольку до 16 
лет я закончил одновременно две 
физико-математических школы и 
был без экзаменов зачислен в МАИ, 
но вскоре понял, что это не мое при
звание. Мне это неинтересно. Мне 
интересны люди. Поэтому я посту
пил на психфак МГУ и, собственно 
говоря, в этом направлении всю 
жизнь и развивался. Даже когда 
работал в комсомоле...

— Чем обосновывается эта 
страсть — менять сознание?

— Это не страсть. Это, наверное, 
призвание. Я оптимист, поэтому 
хочу сделать людей лучше, чем они 
есть. Добрее, умнее, красивее.

— А как и почему Кошмаров 
стал Трубецким? Да еще — с лич
ным гербом в виде панно из бар
хата, атласа, золотой и серебря
ной парчи и стразов...

— Я начал новый этап жизни. А 
для того, чтобы начать новый этап 
жизни, надо многие вещи поменять. 
Внутренне и внешне. Это было свя
зано с моим осознанием собствен
ного «я», личного пути. Поэтому как 
политтехнолог, как Кошмаров, я уже 
все сделал. Этот человек должен 
уйти. А поскольку я собираюсь жить 
долго и счастливо (тут, конечно, ре
шается с помощью Господа), то но
вые задачи, новое содержание, но
вый смысл диктуют мне и новое 
имя. И, возможно, другую стезю. 
Это — словно жить половина за папу, 
половина — за маму. А Трубецкой — 
мамина фамилия.

Юрий БЕЛИКОВ

№ 531. В. Шпекман

№ 532. П тен Кате

№ 536. Э.Альберт

Кооп, мат в 3 хода.
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❖ Стивен Спилберг нанес 
визит на Украину. Голливуд
ский мэтр продюсирует 
сейчас документальный 
проект, посвященный собы
тиям Второй мировой вой
ны, и конкретно — трагедии 
урочища Бабий Яр, где в 
годы войны фашистами 
были расстреляны сотни 
тысяч евреев и славян.

Удивляться тому, что сказочно 
богатый американец, просла
вившийся прежде всего раз
влекательными фильмами, да 
и родившийся через год после 
окончания мирового военного 
конфликта, взялся за такую 
тему, не стоит. Спилберг нео
днократно касался темы фа
шизма и Второй мировой. Как 
минимум в семи из его почти 
полусотни режиссерских ра
бот напоминалось о жестокос
ти приспешников Гитлера. На 
этот же раз Спилберг все же 
ограничится продюсерскими 
функциями. Режиссер буду
щей картины, которая еще не 
получила названия, Сергий 
Буковский.
❖ По прогнозам некоторых 
ученых, человеческая циви
лизация спустя тысячу лет 
будет напоминать прибли
зительно то, что описывал в 
романе «Машина времени» 
Герберт Уэллс.
Расовые различия будут раз
мыты — люди станут выше, 
кожа приобретет шоколадный 
оттенок — у всех, вне зависи
мости от национальности, про 
которые вообще забудут. 
Средняя продолжительность 
жизни, обещают ученые, уве
личится до 120 лет. Вместе с 
тем произойдет резкое рас
слоение мирового сообще
ства на две касты. Одна будет 
состоять из людей умных, кра
сивых (таких, какими описы
вал Уэллс фантастических 
элоев). Вторая из «морлоков» 
— уродливых, глупых и нищих. 
К счастью, каннибалистские 
склонности последних пока 
прогнозисты нам не обещают. 
Впрочем, ко всей этой теории 
можно относиться с большим 
скепсисом, ведь «Доклад об 
эволюции» составлен был ско
рее для телевизионного шоу, 
чем для серьезных научных за
дач.
❖ На прошлой неделе рос
сийский фильм «Изображая 
жертву» получил главный 
приз международного кино
фестиваля, проходившего в 
Риме.
Эта трагикомедия — совре
менная перекличка с шекспи
ровским «Гамлетом» — снята 
театральным режиссером Ки
риллом Серебренниковым на 
театральном же материале. 
«Изображая жертву» — это 
прежде всего пьеса драматур
гов братьев Пресняковых, и 
уже потом — сценарий, напи
санный ими же для фильма. 
Перенос произведения со 
сцены на экран удался — со
хранилось остроумие ориги
нала, «перемигивания» с клас
сикой, добавились несколько 
сюрреалистических сцен и 
неожиданных анимационных 
вставок., Сыграли в фильме 
Лия Ахеджакова, Анна Михал
кова, Марат Башаров и моло
дой актер Юрий Чурсин. Сыг
рали замечательно. Но тем, 
кто видел в свое время спек
такль Вячеслава Кокорина на 
сцене Екатеринбургского 
ТЮЗа, очевидно — история, 
придуманная братьями Пре
сняковыми, рассказана у нас 
была лучше ...
❖ В субботу, 28 октября, в 
Свердловском государ
ственном дворце народного 
творчества прошел фести
валь «Звуки музыки народ
ной».
В трехчасовой концертной 
программе прозвучали мело
дии народов Среднего Урала, 
исполненные профессиональ
ными и любительскими коллек
тивами. Помимо концерта фе
стивальный день предлагал 
участникам и гостям выставку 
старинных национальных инст
рументов. В рамках фестиваля 
прошел «круглый стол» с об
суждением проблем существо
вания этнической музыки в со
временных реалиях.

Антон КАПТЕЛОВ

УЧРЕДИТЕЛИ:

ООО «Уралтрансгаз»

Российский Союз Молодежи

Физические лица

Жизнь — стран 
комедия

НЕВЕРОЯТНАЯ ИСТОРИЯ, 
ПРИКЛЮЧИВШАЯСЯ В «ТЕАТРОНЕ»

Нет в мире статистики, которая занималась бы подсчетом упу
щенных возможностей. Сколько сотен раз на дню мы не замечаем 
шанса изменить свою жизнь — случайное соседство в трамвае мо
жет привести к тому, что человек влюбится, или уедет куда-ни
будь, или найдет новую работу, или ввяжется в авантюру и так да
лее. И никто не считал, благодаря каким случайностям, мелочам, 
жалким ошметкам пены бытия сформировалось наше нынешнее 
существование, никто не отслеживал, какие песчинки и как наме- 
шались в часах жизни. Поворотные моменты не высылают анонсов 
о своем приближении. Судьба не тарабанит в дверь грозно и гром
ко, как милиционер. Скорей, она деликатненько скребется, как 
мелкий мошенник.

Об этом — новая работа Малого 
драматического театра «Театрон» 
«Татарин маленький». Премьера 
спектакля состоялась в конце ок
тября. Жанр постановки ее созда
тели называют «странной комеди
ей». Она и впрямь странновата — и 
по путаному, переплетенному, как 
макраме, сюжету, и по тому, что, хо
хоча над эксцентрическими выход
ками персонажей, нет-нет и пойма
ешь себя на мысли, что над чужим 
порушенным счастьем смеяться 
грешно.

Стоит, наверное, оговориться 
сразу — о национальных вопросах 
речь в спектакле не идет, ничье дос
тоинство он не задевает и ничего не 
пропагандирует. Название спектак
ля — просто строчка из нелепой пе
сенки, что привязалась к главному 
герою и сыграла для него роль ро
ковой случайности — спасительной 
или разрушительной, однозначно и 
не рассудишь.

Действие спектакля происходит 
в глухой провинции в конце поза
прошлого века. Такие место и вре
мя — сущая благодать для размаха 
фантазии драматурга: можно пого
ворить о любых проблемах, завер
тев какой угодно сюжет, — все 
странности полета мысли и несов
падения с реальностью спишутся на 
изначальную сказочность эпохи.

Парочке аферистов срочно по
надобилась лошадь — до станции 
доехать. И отправились они охму
рять местного помещика Коляй 
Коляича, зная за ним одну сла
бость: помещик страдает прова
лами в памяти, поэтому при долж
ном везении кто попало может вы
дать себя за его давнего знакомо
го. «Бывший красавец», ныне не
размашистый и невезучий 
карточный шулер Семен Петрович 
(Александр Коротков) представ

ляется Коляй Коляичу соседом, 
требует чаю, варенья и общих вос
поминаний об уездных праздниках, 
темпераментным напором застав
ляя бедолагу-помещика не заме
чать обшарпанный вид и карнаваль
ные наклеенные усы гостя. А сооб
щница «бывшего красавца» Елиза
вета Капитоновна (Мария Платоно
ва), представленная в списке 
действующих лиц как «уставшая, 
стремительная женщина», ошело
мит Коляй Коляича заявлением: «Я 
— ваша супруга и намерена просить 
у вас развода!» Тут выяснится, что 
помещик совсем не такая бесто
лочь, какой его считают, — этот рох
ля способен и физически попытать
ся выкинуть из дома нахала-«сосе- 
да», и в ответ на притязания «супру
ги» перетряхнуть ларчик с письма
ми и документами, дабы доказать, 
что никакой жены у него отроду не 
было. Подстегнутые неудачей, не
званые гости пустят в ход тяжелую 
эмоциональную артиллерию — 
Елизавета Капитоновна устроит ка
чественную сцену от лица брошен
ной, обманутой и невинно обижен
ной в лучших чувствах женщины. 
Сцена перейдет в поток лирических 
воспоминаний про первый бал, 
скользкий паркет, тесный мундир и 
пикантную родинку...

Оказывается, это и необходимо 
было помещику, чтобы разделаться 
с ролью тюфяка а-ля Обломов и 
вместо дурацкой клички начать 
зваться нормальным человеческим 
именем Николай Николаевич. Он 
получил то, что требуется настоя
щему мужчине для осознания пра
вильности своей жизни, — войну и 
любовь. Неважно, что война сво
дится к неудачным попыткам выста
вить мошенников, а память о любви 
навязана умелой манипуляторшей. 
Пусть это будет смыслом жизни —

Чемпионат России. Героями 
очередного тура в дивизионе 
«Восток» стали екатеринбург
ская команда «Динамо-Энергия» 
и ее лучший бомбардир форвард 
Сергей Бровин.

Проиграв в овертайме первого 
матча тура на своей площадке вол
жской «Ариаде» — 4:5, динамовцы в 
ответном поединке просто разгро
мили своих соперников — 7:0. И ус
тановили новый рекорд сезона по 
разности шайб + 7!

Первой «звездой» матча, про
шедшего 28 октября на льду екате
ринбургского КРК «Уралец», ока
зался динамовец Сергей Бровин 
(на снимке), забросивший в воро
та соперников четыре шайбы (1:0, 
2:0, 3:0, 6:0) и повторивший свое же

МИНИ-ФУТБОЛ

ХОККЕЙ

Не в бровь!
достижение, установленное 6 ок
тября в домашней игре с курган
ским «Зауральем» (6:0). Еще три 
шайбы у «ДЭ» провели Игорь Васи
льев, Дмитрий Данилин и Дмитрий 
Пасенко.

Результаты других матчей с уча
стием клубов из Свердловской об
ласти: «Газовик» (Тюмень) — «Авто
мобилист» (Екатеринбург) — 2:4 и 
5:3, «Зауралье» — «Металлург» (Се
ров) — 1:3 и 4:1, «Спутник» (Нижний 
Тагил) — «Торос» (Нефтекамск) — 
2:2 и 2:3 (ОТ).

Положение лидеров (на 31 ок
тября): «Автомобилист» — 39 очков 
(18 игр), «Ижсталь» — 37 (18), «Ка
захмыс» — 33 (18), «Металлург» — 
31 (18), ... «Спутник» — 26 (16), ... 
«Динамо-Энергия» — 14(16)...

31 октября и 1 ноября «Динамо- 
Энергия» сыграет дома с «Торо
сом», «Спутник» примет «Ариаду», а 
«Автомобилисту» и «Металлургу» 
предстоят игры, соответственно, в 
Кургане и Тюмени.

Фото Анатолия ЛАПТЕВА

Штанга — друг форварда?
Кубок России. «ВИЗ-Синара» (Екатеринбург) — МФК «Саратов» — 

8:1 (4:0). Голы: Дамир Хамадиев, Алексей Фрол, Павел Чистополов, 
Владислав Шаяхметов-2, Алексей Мохов, Дмитрий Прудников, Кон
стантин Тимощенков — Александр Анисов.

Выиграв в Саратове первый матч 1/8 финала Кубка страны со счетом 
3:0, «ВИЗ» в ответном поединке был обязан вновь выигрывать. И дело не 
только в амбициозности и классе вице-чемпионов России и лидеров су- 
перлиги-2006/07, но и в регламенте турнира. Согласно последнему, победу 
в серии давал только обязательный выигрыш двух поединков.

Впрочем, очень уж упорной борьбы в матче, проходившем в шикарном 
тренировочном комплексе МФК «ВИЗ-Синара», не получилось. Даже в от
сутствие травмированных Андрея Шабанова и Константина Агапова, хозяева 
быстро захватили инициативу и легко довели игру до суперкрупной победы. 
А «ответом» на несколько досадных попаданий визовцев в штанги чужих во
рот стал гол юного Прудникова, когда мяч влетел в сетку рикошетом от пере
кладины, а счет дорос до 7:0. Единственный ответный гол волжане провели 
только на предпоследней минуте при счете 0:8, не без труда переиграв ре
зервистов «Синары» Козина, Чудинова и Умалатова.

В 1/4 финала «ВИЗ» сыграет с югорской командой «Тюментрансгаз- 
ЯВА». А 3 и 4 ноября в ДИВСе «Уралочка» он проведет два матча чемпиона
та России — с московским «Спартаком». Начало игр в 19 и 15 часов.

мая

Сцена 
из спектакля

на таком условии он согласен пове
рить во все!

Денис Шиповалов потрясающе 
играет душевную раздвоенность, 
разорванность своего героя. Коляй 
Коляич добровольно прививает 
себе некую шизофрению: прекрас
но зная, что не бывал женат, не пля
сал на балах в тесном мундире, оча
рованный пикантной родинкой сво
ей дамы, он так рьяно убеждает 
себя в истинности наваждения, что 
Елизавета Капитоновна сама готова 
начать говорить ему неприятную 
правду.

А мошенники заигрались, увлек
лись. Забыли, что им куда-то надо 
было ехать, снарядили хозяина в 
поездку за границу, да еще и доку
ментик о передаче дома под их по
печительство заставили подпи
сать...

Вернувшийся из поездки Нико
лай Николаевич грозен: сама Спра
ведливость явилась карать прови
нившихся. Он не замечает, что мо
шенники попались в ловушку соб
ственной аферы и стали такими за
ботливыми и рачительными 
хозяевами дома, каким он сам в 
лучшие свои времена не был. Дом 
по настоянию Елизаветы Капито
новны выкуплен из заклада, всюду 
уют, в саду цветы... Помещик пре
красно понимает, что женщина не 
станет так стараться для человека, 
который ей безразличен. Но вся его 
поездка была цепью противных слу
чайностей, и они заставили забыть 
о том, что раньше было главным со
кровищем души, — о бале, о родин
ке, о сказанных тогда словах. Вот 
если бы не шулер в поезде, не пла
вание в трюме с матросами, куря
щими опиум, не вскользь услышан
ная песенка с навязчивым рефре
ном «Я татарин маленький», в кото
рой путешественник узрел отраже

ние нелепости и невыстроенности 
собственной судьбы... «Если бы не 
это, я простил бы вас!» — все повто
ряет и повторяет приговор Николай 
Николаевич, не догадываясь, что 
приговаривает самого себя. Уйдет в 
свое неведомое никуда парочка мо
шенников — и что останется Коляй 
Коляичу на память о том, как он был 
настоящим мужчиной, боролся с 
несправедливостью, любил и был 
любим? Только привязчивая вок
зальная песенка про татарина ма
ленького. Груда нелепых мелочей 
обрушилась и погребла под собой 
возможность счастья. Финита ля 
странная комедия под названием 
жизнь.

Спектакль «Татарин маленький» 
поставлен по пьесе известного ки
носценариста, одного из авторов 
«Бандитского Петербурга» Алексея 
Пояркова. Пьес на счету Пояркова 
немного, и «Татарин» из них более 
всех на слуху. В разных театрах 
страны идут спектакли по этой пье
се. Первая постановка была в Моск
ве, в театре имени Комиссаржевс- 
кой. Столичные критики кривили 
свои высокоинтеллектуальные 
лица: мол, если драматург безда
рен, он обязательно притягивает за 
уши классиков. А год спустя после 
этой первой постановки пьеса была 
увенчана премиями на фестивале 
«Балтийский дом» и других пре
стижных конкурсах драматургии.

— Раз существует такая разно
полярность мнений, значит, пьеса 
может быть какой угодно, только не 
серой, — говорит постановщик 
спектакля, художественный руково
дитель «Театрона» Игорь Турышев. 
— Ведь дело еще в том, как матери
ал подать, как пьесу поставить. Я 
считаю, что нам спектакль удался.

Мария КОНОВАЛОВА 
Фото Анатолия ЛАПТЕВА

ФУТБОЛ

Чемпионат России. «Урал» (Свердловская обл.) — «Волгарь-Газ- 
пром» (Астрахань) — 2:1 (1:0). Голы: 1:0 Евгений Алхимов (36-я 
мин.), 2:0 Алхимов (51), 2:1 Григорий Кенкишвили (90).

«Только этого мало»
Только победа над командой из 

Астрахани оставляла «Уралу» 
скромные шансы на завоевание пу
тевки в Премьер-лигу.

Впрочем, в то, что опережавшие 
екатеринбуржцев, соответственно, 
на 4 и 5 очков «Химки» и «Кубань» 
сделают «осечки», давно уже никто 
не верит. И 42-й тур это только под
твердил: «Кубань» легко обыграла 
дома брянское «Динамо» — 3:0, а 
«Химки», пробив в Пятигорске два 
пенальти (всего в чемпионате — 
17!) в ворота третьего голкипера 
«Терека» 18-летнего Ризавди Эди
пова, вновь вырвали победу со сче
том 3:2. И теперь, чтобы обеспечить 
себе искомые путевки в «старший 
класс», нынешней («Кубань») и быв
шей («Химки») командам Павла 
Яковенко достаточно в двух остав
шихся турах набрать, соответствен
но, 2 и 3 очка. Либо уповать на поте
рю очков «Уралом», которому 2 и 5 
ноября предстоит сыграть два за
ключительных матча в Калинингра
де и Нижнем Новгороде...

Что же касается последней в се
зоне-2006 домашней игры «Урала», 
то главным и самым красивым ито
гом в ней оказался счет на табло. Из 
«частностей» же выделим прежде 
всего то, что «Урал» довел свою по
бедную серию до 11 матчей, а бес
проигрышную — до 15 и завершил 
«домашнюю» часть сезона с показа
телями +17=3-1, 39-10.

Вновь порадовал болельщиков 
26 октября и лучший бомбардир 
команды Евгений Алхимов, сде
лавший третий кряду (а всего —- 
шестой) голевой «дубль». Любо
пытно, что оба гола были забиты 
им после фолов Эдуарда Демина, 
штрафных ударов в исполнении 
Александра Никулина и Артема 
Фидлера и рикошетов от игроков 
соперника. Добавим также, что 
второй гол Евгения стал для него

не только 23-м в нынешнем сезо
не, но и 112-м в первом дивизио
не. И по этому «пункту» Алхимов 
опередил Олега Терехина и вышел 
на второе место в списке всех 
российских бомбардиров дивизи
она. Лидирует в нем, напомним, 
уже завершивший карьеру экс-од- 
ноклубник Алхимова по читинско
му «Локомотиву» Наиль Галимов, 
на счету которого 127 мячей.

«Ложкой дегтя» для «Урала» ока
зался лишь ответный мяч, пропу
щенный за считанные секунды до 
финального свистка. Причем одним 
из его соавторов выступил форвард 
«Волгаря» по имени Урал Амиров. 
Между прочим, 27-я победа в чем
пионате стала неплохим подарком 
сразу двум полузащитникам екате
ринбургского клуба. Сергею Егоро
ву в день игры, 26 октября, испол
нилось 23 года, а не игравший из-за 
травмы Артур Розыев накануне от
метил свое 24-летие.

И последнее. 7 ноября, в день 
32-летия форварда «Урала» Дениса 
Зубко, «Урал» выйдет на паркетную 
площадку екатеринбургского Двор
ца игровых видов спорта «Уралоч
ка». В первом «тайме» праздника 
Зубко и К0 сыграют товарищеский 
матч против второй команды свое
го президента Григория Иванова — 
мини-футбольной «ВИЗ-Синары». А 
во второй половине пройдет встре
ча игроков и тренеров клуба с бо
лельщиками.

Положение лидеров после 40 
игр: «Кубань» — 94 очка, «Химки» — 
93, «Урал» — 89, «КамАЗ» — 71, 
«СКА-Энергия» — 68, «Содовик» — 
63... Самые результативные игро
ки: Евгений Алхимов («Урал») — 23 
мяча (32 игры), Дмитрий Акимов 
(«Сибирь») — 23 (39), Роберт Зебе- 
лян («Кубань») — 22 (38), Андрей 
Тихонов («Химки») — 21 (40)...

Подборка Юрия ОВОДОВА

ТЕАТР МУЗКОМЕДИИ Д
1 ноября 1 V
ЧЕРТ И ДЕВСТВЕННИЦА

Й ТЕАТР ДРАМЫ
1 ноября

ЗАВТРА

......  ни
ТЕАТР КУКОЛ

1 ноября
RVPATMHO

«Дитя человеческое» 
КОЖЙ! Режиссер — Альфонсо Куарон. В ролях: Клайв 
—.»г-д. Оуэн, Джулианна Мур, Майкл Кейн, Чиветел Ид-

11.30 пдпсгпти 1СЯ1Г БЫЛО ВЧЕРА
ВЕСЕЛАЯ ВДОВА 2 ноября 18.30
18-30 ВАРШАВСКАЯ
2 ноября МЕЛОДИЯ ФИЛАРМОНИЯ
ПРИКЛЮЧЕНИЯ БУРАТИНО 2 ноября
11.30 ВЕЧЕРА
ПАРК СОВЕТСКОГО ПЕРИОДА с БОЛЬШИМ ОРКЕСТРОМ

J,8'30 18.30

10.30
2 ноября 

ИЗУМРУДНЫЙ 
ГОРОД 

СТРАНЫ OZ
10.30

жиофор, Чарли Ханнэм, Пэм Феррис, Питер Муллан, Филип 
Херберт, Джой Ричардсон.

2027 год, человечество стоит на пороге вымирания. За после
дние 18 лет не было рождено ни одного ребенка, и наука не может 
найти причину происходящего. Недоверчивый правительствен
ный агент соглашается защитить и отвезти единственную чудом 
забеременевшую женщину в убежище на море, где рождение ее 
ребенка может помочь ученым спасти человеческую расу.
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мшиШЕСТВИЯ
КАМЕНСК-УРАЛЬСКИЙ. Курьезный случай произошел в городской 

больнице № 2. Однажды вечером в приемный покой ворвался пьяный 
мужчина и, не обращая внимания на протесты врачей, бегом помчался 
на верхний этаж, где лежат больные. Медики нажали «тревожную» кноп
ку, и наряд ОБО спешно организовал задержание нарушителя. Когда 
стражи порядка вбежали в кабинет, где хранились препараты, они увиде
ли как он деловито складывал из шкафчиков в мешок из-под картошки 
шприцы, анальгин, прочие фармацевтические принадлежности...

— И ведь не наркоман, вроде и не больной,— недоумевает замести
тель командира роты отдела вневедомственной охраны Каменска- 
Уральского Алена Шуркина. — Зачем он все это проделал, для чего 
притащил в больницу этот самый мешок и для какой цели ему понадо
билось столько медикаментов, до сих пор непонятно. Пьян больничный 
вор был настолько, что внятно ничего промямлить не мог. Может, про
сто хотел в тюрьму накануне холодов: он уже дважды судим за грабеж и
кражу.

СЕРОВ. По данным пресс-службы прокуратуры Свердловской обла
сти, Серовский городской суд вынес приговор в отношении двух (те
перь уже бывших) сотрудников милиции. Обвинялись они в злоупот
реблении должностными полномочиями (ст. 285 УК РФ). В ходе рассле
дования было установлено: сотрудники изолятора временного содер
жания А. Жарких и А. Мотор без разрешения следователя пропустили 
пятерых посторонних в изолятор на свидание с двумя женщинами, со
держащимися там. Получили они от «гостей» за это две бутылки конья
ка, бутылку водки, копченую курицу, буженину и 2000 рублей. Теперь, 
будучи признаны виновными, Жарких и Мотор «получили» 40 тысяч руб
лей штрафа и увольнение из органов милиции.

ВЕРХОТУРЬЕ. Районный суд вынес приговор 17-летнему вандалу, 
еще перед Днем Победы разрушившему надгробия на местном клад
бище ветеранов войны. Правда, осужденный Евгений С. бесчинствовал 
не один — с 11 -летним Сашей, но тот в силу возраста под суд не попал. 
Вандал Евгений С. осужден по статье 244 УК РФ (надругательство над 
телами умерших и местами их захоронения) к двум годам лишения сво
боды условно.

Майя БУНТОВА

В концертном зале имени Лаврова
24 ноября в 18.30 

состоится БЕНЕФИС народного артиста России

концертное ОШДЯЙ» УРАЛЬСКИЙ ХОР

Наш адрес: проспект Космонавтов, 23.
Станция метро «Уралмаш». Справки по тел.: 228-32-94, 334-66-12.

Турфирма «Дтлянт+»
ул. Добролюбова, 96, 
тел.: (343) 376-46-00, 376-55-10.

Приглашаем в Санкт-Петербург!
ЕЖЕНЕДЕЛЬНЫЕ ТРАДИЦИОННЫЕ И ЭКОНОМИЧНЫЕ ТУРЫ.
Продолжительность — 5, 7, 8 дней. Стоимость путевки — 
от 3300 рублей (в стоимость входит проживание, питание, 
экскурсионное обслуживание, услуги гида).
Встреча Нового года и Рождества в С.-Петербурге с 29 де
кабря по 10 января, на 5 и 7 дней, стоимость — от 4220 руб
лей. Возможен новогодний банкет и шоу-программа.

Ж ФИЛАРМОНИЯ
7 ноября в 18.30 

Александр ГОРОДНИЦКИЙ 
ВЕЧЕР АВТОРСКОЙ ПЕСНИ 

Презентация новой книги и диска 
Лауреат премии 

им. Булата Окуджавы 
Легендарный бард и поэт 

Известнейший 
ученый-океанограф 

Автор восьми поэтических 
сборников, 

двух книг и более 200 песен

уников
яПродам дом в г. Верхняя Пышма, общ пл. 102 кв. м, евроотделка, газ, 
отопление, водопровод, канализация, гараж, телефон, участок 10 соток 
(разработан), т. 8 (34368) 68-626.
яПродам срочно а/м «ВАЗ-21111», 2001 г. в., синий металлик, электро
пакет, т. 9-909-002-46-44.
яПродам аудиоколонки, ц. 300 р., т. 8-904-540-79-00.
яПродам эл. станцию 1 кВт, 220 В, т. 8-908-630-66-89.
яПродам телевизор «Фотон» в раб. сост., ц. 500 р., т. 371-39-04.
яПродам детский ортопедический матрац, ц. 500 р., т. 8-904-98-58-336.
яПродам зимний комбинезон-трансформер, рост 68, цвет красный, 
т. 8-912-273-34-38.
яОтдам пианино, самовывоз, т. 8-912-273-34-38.
яВсе виды массажа, т. 320-28-53.
яИщу работу представителя компании по г. Сысерти и Сысертскому 
р-ну, т. 9-909-002-46-44.
яКотята, т. 381-54-73.
яЩенки гладкошерстные, т. 320-68-53, Вера Александровна.
яПознакомлюсь с мужчиной для серьезных отношений, требования: об
разование — не ниже техникума, рост — не ниже 185 см, возраст — от 34 
до 39 лет, м/о, ж/о, русский. О себе: 34 года, рост 168, вес 60 кг, работаю, 
учусь, воспитываю сына, т. 8-912-23-99-691.

ОПЕРАТИВНА 
БЕСПЛАТНАЯ 

ИНФОРМАЦИЯ 
0 РЫНКЕ J 

БАНКОВСКИХ 
УСЛУГ

Вчера, 30.10.2006 г., средне
взвешенный курс рубля на ЕТС 
составил 26.7477 руб./долл

« ОТДЕЛ ЭКОНОМИКИ «НС!»
ПО ДАННЫМ ЙА «БАННИНФОРМСЕРВИС» 

(С 9.30 ДО 18 ЧАСОВ) 
3706-171, 3706-172, 3706-173 

■адреса, телефоны, ретин работы 
екатеринбургских банков, <ф 

■филиалов и пунктов обмена валюты 
■текущие курсы обмена валют 

■условия рублевых 
и валютных вкладов 

■пластиковые карточки 
■котировки мерных слитков 

■памятные монеты 
■аренда сейфовых ячеек 

■системы денежных переводов

Приоритетные курсы обмена наличной валюты в банках Екатеринбурга 
30.10.2006 на 15 часов:

и$0(доллар США) - 26.77 (Банк «Вятич», Банк24.ру) - 26.80 (Банк «Гран»)

EUR(EBPO) - 34,08 (Банк «Вятич») - 34.13 (АК БАРС банк)

бВР(англ.фунт) - 49.40 (Газпромбанк, Уральский банк Сбербанка РФ, УБРиР) - 51.45 (СКБ-банк)

KZT(100 козах.тен) — 14.00 (Уралтрансбанк) - 21.00 (Уралтрансбанк)

Курсы иностранных валют к российскому рублю ЦБ РФ на 30.10.2006:

1 австралийский доллар................ ....  20.4744 1 сингапурский доллар............... .......  17.1041
1000 белорусских рублей............ .... 12.5092 10 украинских гривен.................. ....... 52.8558
10 датских крон............................... .... 45.6081 1 фунт стерлингов
1 доллар США................................. .... 26.7884 Соединенного Королевства..... .......  50.6729

10 шведских крон......................... ......  36.8631
100 исландских крон. 39 5226 1 швейцарский франк.........................  21.3590

20 9639 100 японских иен.......................... ......  22.6234
1 канадский доллар........................ .... 23.8395 * Курсы установлены без обязательств Банка Рос-
10 китайских юаней ренминби.... ....  33.9549 сии покупать и продавать указанные валюты по дан-
1 новая турецкая лира.................. .... 18.5003
10 норвежских крон....................... .... 40.9797 Татьяна ДАНИЛОВА

ОТДЕЛЫ РЕДАКЦИИ: ЭКОНОМИКИ 
молодежных проблем 355-30-32

секретариат 355-91-11 культуры 355-91-12
репорт, группа 355-91-16, 355-17-12, социальных проблем 

рекламы и объявлений
355-30-54

спортивный
371-42-61 371-38-75
371-39-09 гл. бухгалтер 355-05-70

фотокорреспондент 355-91-30 компьютерный 355-30-63
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ПЕРСОНАЛЬНОЕ 
ДЕЛО

ГРАБЛИ
ДЛЯ КАСЬЯНОВА

Холодную, мягко говоря, 
встречу оказала заглянувшему в 
Тулу экс-премьер-министру 

России Ми-
хайлу Кась
янову мест
ная общест
венность. 
Активисты 
движения 
«Наши», вы
рядившись 
в «сшитые» 
из амери- 
канских

долларов костюмы, преподнес
ли гостю вместо хлеба-соли... 
грабли. То ли намекали Касья
нову, что его место не на поли
тическом поле, а на садово-ого
родном участке. То ли преду
преждали, что он рискует насту
пить на одни и те же грабли.

СКРОМНЫЙ 
ВОЛОДИН

Завидную скромность про
демонстрировал вице-спикер 
Госдумы Вячеслав Володин, от

казавшийся 
принять 
предложе
ние сде
латься по
четным гра
жданином 
Саратова. 
При этом 
депутат за
метил, что 
ему не нуж

ны отдельные почести - «доста
точно просто оставаться граж
данином». Бескорыстный Воло
дин, таким образом, отказался 
и от соответствующих льгот, од
на из которых - бесплатный про
езд в общественном транспорте.

СТЕПАШИН 
ОТЛИЛ КОЛОКОЛ

Семья председателя Счетной 
палаты РФ Сергея Степашина 
передала в дар строящемуся в 

Вольске 
Троицкому 
собору 
трехтонный 
бронзовый 
колокол. 
Рассказыва
ют, что на 
отлитый в 
Воронеже 
колокол 
Степашины 
пожертво

вали 1 млн. 260 рублей из лич
ных сбережений. Колокол изго
товлен для вечного поминове
ния Героя Советского Союза 
Владимира Игнатьева - отца су
пруги Степашина Тамары, жив
шего и преподававшего в Воль
ске.

Максим БРУНОВ.
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прощай, трудовая книжка?
отменяя главный рабочий документ, власти практически лишают россиян своей родословной

На прошлой неделе председатель 
думского комитета по труду и социаль
ной политике Андрей Исаев объявил о 
новых инициативах своих единомыш
ленников по изменению трудового за
конодательства. Среди них - отмена 
трудовых книжек. Противники этого 
документа ссылаются на то, что труд 
сегодня больше не является обязанно
стью, а с 1 января следующего года от
падает и необходимость учета трудо
вого стажа для расчета больничного.

Наступление на трудовую книжку 
аргументируется также тем, что все не
обходимые данные для начисления 
пенсий теперь и так исправно поступа
ют в Пенсионный фонд. Бесполезность 
трудовых книжек разъясняется и на 
пальцах: мол, учет работающих вот 
уже несколько лет успешно ведется 
при помощи ИНН. А в трудовых дого
ворах новой формы указываются и 
сведения о приеме на работу, и данные 
о зарплате.

Существует и вовсе неожиданная 
версия, которая при ближайшем рас
смотрении не кажется такой уж неожи
данной. Соответствующую поправку 
якобы пролоббировали «богатенькие 
буратино» с темным прошлым, рвущи
еся нынче во власть.

Как бы то ни было, над документом, 
еще вчера считавшимся ярким свиде
тельством прожитой человеком жиз
ни, занесен топор инквизиции.

Между тем история вопроса пока
зывает, что трудовая книжка - доку
мент живучий. Ее уже неоднократно в 
разных видах и вводили, и отменяли. 
Был даже период, когда трудовая 
книжка заменяла гражданский пас
порт. На обложках первых трудовых 
книжек был начертан знаменитый 
пролетарский лозунг: кто не работает, 
тот не ест! Выдавались они в обмен на 
изымаемые паспорта. В1919 году поя
вился новый декрет - о введении тру
довых книжек в Москве и Петрограде. 
В обновленный документ, который 
полагался уже всем горожанам, вкле
ивались марки об уплате налогов и 
получении продовольственных карто
чек.

Гайки закрутили в декабре 1938-го: 
Совет народных комиссаров принял 
постановление «О введении трудовых 
книжек» единого типа для рабочих и 
служащих. Документ крепко привязы
вал рабочего к социалистическому 
предприятию: книжке полагалось хра
ниться в отделе кадров, забрать же ее 
для перехода на другую работу было 
не так-то просто. Кроме того, в трудо
вую книжку теперь запросто могли 
проставить черную метку - например, о 
нарушении трудовой дисциплины или 
других провинностях. Жесткий прин
цип прижился надолго: прогульщиков 
и выпивох и при Хрущеве, и при Бреж
неве, и при Горбачеве неустанно стра
щали увольнением по 33-й статье КЗо
Та. По записям в трудовой книжке бди
тельные кадровики могли легко отсле
дить прерывание трудового стажа. Од
нако при фискальном характере тру
довой книжки этот документ мог быть 
и предметом гордости. В трудовую 
вносились благодарности и поощре
ния, записи о рацпредложениях, о 
службе в армии. Вручение трудовых 
книжек на многих предприятиях стано
вилось праздничным обрядом, несу
щим воспитательную функцию.

Я, например, до сих пор горжусь за
писями в своей трудовой книжке о сту
пенях рабочего роста и профмастерст
ва на прядильно-ткацкой фабрике 
«Красное эхо» в городке Переславле- 
Залесском. Скупые строчки с печатями 
в начале книжицы означают, что обла
датель документа на глазах вырос из 
слесаря второго разряда до помощни
ка цехового мастера. Сколько помню - 
все главные редактора газет, в которых 
мне позже доводилось работать, пере
листывая трудовую книжку, обращали 
внимание именно на фабричные запи
си и направляли в отделы промышлен
ности и экономики. Про дипломы же с 
характеристиками никто ни разу не 
спросил. Как говорится, в чем сила, 
брат? В трудовой книжке!

Конечно, отношения труда и капи
тала с тех пор кардинально измени
лись. В России сегодня сытно ест не тот, 
кто десятилетиями стоит у станка, а кто

проворнее. Недавно, например, один 
из молодых преуспевающих бизнесме
нов признался, что вообще никогда не 
имел трудовой книжки, а выбился в 
миллионеры. Главный рабочий доку
мент обесценивается смехотворными 
пенсиями по выслуге лет, низкими зар
платами, отсутствием преданных заб
вению моральных поощрений. Свою 
лепту вносят и почти в открытую рабо
тающие мошенники: сварганить трудо
вую книжку с нужными записями и пе
чатями по оценке специалистов нынче 
стоит дешевле бутылки коньяка.

Не стоит поэтому удивляться, если 
министром сельского хозяйства, на
пример, становится человек, не могу
щий отличить быка от коровы, а меди
циной берется руководить вчерашний 
ветеринар. «Отставка» трудовых кни
жек сделает этот абсурд еще более ре
альным.

Кстати, настоящими министрами 
(история об этом знает) становятся как 
раз те, кто прошел все ступени служеб
ной лестницы от рабочего до директо
ра или от лаборанта до руководителя 
института. О чем сделаны соответству
ющие записи в их трудовых книжках, 
коими, уже выйдя на пенсию, они без
условно гордятся, как седовласые ве
тераны - боевыми наградами.

Однако есть и другая сторона меда
ли. Руководители разных уровней, на
чиная с президента Владимира Путина, 
с беспокойством говорят о проблемах 
роста производительности труда, об 
отсутствии у молодежи интереса к ра
бочим профессиям. В общем, страна 
большая, а работать на трудоемких 
производствах того и гляди будет не
кому. Отмена же трудовых книжек, ко
торая законодательно зафиксирует не
обязательность трудиться, еще больше 
усугубит тревожную ситуацию.

- Документальное отражение всех 
объективных данных о характере трудо
вой деятельности гражданина закреп
лено в действующих законодательных 
актах, включая Конституцию РФ. А без 
записей в трудовой книжке эти данные 
будут неполными. Нельзя ставить буду
щее человека в зависимость исключи

тельно от сумм страховых взносов и 
страхового стажа, - считает заслужен
ный юрист России Виктор Лазарев.

С ним согласен и один из руководи
телей Межведомственного аналитиче
ского центра, Юрий Симачев: «Трудо
вая книжка - документ не вредный и не 
затратный для работодателя. В его су
ществовании нет особых проблем. А 
отсутствие трудовой люди с классиче
ским менталитетом могут воспринять 
болезненно. Кроме того, Пенсионный 
фонд пока что рассчитывает пенсию 
только по предъявлении трудовой 
книжки и никак иначе».

Еще резче высказалась об инициа
тиве по отмене трудовых книжек пред
седатель профсоюзов Татарстана Тать
яна Водопьянова. По ее словам, отказ 
от этого привычного документа вряд 
ли улучшит обновленный Трудовой ко
декс. В то же время трудовая книжка, 
по мнению профсоюзного лидера, 
ценна тем, что в ней отражена вся тру
довая биография человека. А по про
гнозу президента Молодежной школы 
бизнеса, председателя совета директо
ров Prime Group Никиты Исаева, отме
на трудовых книжек может стать соци
ально опасным явлением, так как спо
собна спровоцировать волну сокрытия 
сведений о предыдущей работе. Экс
перты также высказывают опасения, 
что альтернативные трудовой книжке 
документы могут себя не оправдать. 
Например, не секрет, что от иных пред
приятий и особенно частных предпри
нимателей зачастую не поступают не
обходимые платежи в Фонд единого 
социального страхования и Пенсион
ный фонд. В этом случае наличие тру
довой книжки - единственная возмож
ность доказать, что гражданин рабо
тал, а не бездельничал. Как заметила 
на днях при обсуждении горячей темы 
начальник отдела трудовых отноше
ний и социальных гарантий админист
рации Краснодарского края Наталья 
Федаш, пока у всех работодателей не 
сформируется правовое сознание, тру
довые книжки списывать со счетов 
нельзя.

Дмитрий СЕВРЮКОВ. Первая «трудовая» запись для этого юноши может оказаться последней...

——— КАРТИНКИ ИЗ ГЛУБИНКИ =

БАТАРЕИ, К БОЮ!
Холод не тетка. Коварный 

враг мужественных коммуналь
щиков, двигаясь вовнутрь тер
ритории, продолжает брать под 
контроль ТЭЦ, котельные и 
бойлерные. Заголовки октябрь
ских сообщений отечественных 
информбюро привычно леде
нят душу: «Ветхие трубы выну
дили энергетиков ломать ас
фальт в центре Читы», «В Воро
неже отсутствие тепла привело 
к акции протеста», «Когда вы 
сдохнете!» - ответили в туль
ском ЖЭУ на звонок жильца», 
«Новгородские энергетики под
готовились работать в экстре
мальных условиях».

Одним словом, регионы 
просят огня. Пока местные вла
сти в экстренном порядке про
должают анализировать причи
ны наступления осени, народ 
берется за вентиль. По сообще
нию пресс-службы администра
ции Курска, «график включения 
теплоподачи в Северо-Запад
ном жилмассиве города ока
зался нарушенным из-за само
вольного подключения граж
дан». Самовольщиков решено 
на время отключить от цент
рального теплоснабжения. Ве
роятно, чтобы слегка поостыли, 
почувствовали ушат ледяной 
воды административных мер.

Властные структуры не сидят, 
сложа руки, у импортных обог
ревателей. Украинский премьер 
Янукович четко обозначил стра
тегическую задачу на нынешний 
отопительный сезон: «В насе
ленных пунктах, где температу
ра воздуха имеет тенденцию к 
стойкому снижению, нужно не
медленно начать подачу тепла, - 
распространила текст его заяв
ления пресс-служба Кабинета 
министров соседней страны. - 
Ответственность за холод в 
квартирах людей будет нести 
областное руководство».

Нижегородскому губернато
ру Шанцеву, разумеется, Яну
кович не указ. Не дожидаясь 
«тенденции к снижению», он 
обратился в областную проку
ратуру с просьбой «провести 
проверки материалов об объе
ктах, где до сих пор не подано 
отопление». Агентство «Волга
Информ» донесло до тех, кто 
«не обеспечил подачу», глав
ную мысль «областного руко
водства: «Таких людей необхо
димо привлекать к уголовной 
ответственности, так как эта си
туация ведет к угрозе здоровью 
населения».

Пока продолжают кипеть 
страсти на бескрайних россий
ских теплотрассах, историю с 
хорошим концом напечатала 
«Ивановская газета». Оказыва
ется, по причине «выхода из 
строя местной котельной», 200 
учащихся школы № 5 города 
Кинешма уже две недели нахо
дятся на каникулах. Заботливые 
взрослые из отдела народного 
образования вывезли школя
ров в загородный оздорови
тельный лагерь «Строитель», 
где тепло, светло и к доске не 
вызывают.

Хочется сказать несколько 
теплых слов в адрес энергети
ков. Несмотря на отдельные 
упущения, они продолжают по
казывать пример разумного ве
дения рыночного хозяйства. ИА 
«Дальпресс» с пометкой «сроч
но» передало сообщение о том, 
что «Комсомольск-на-Амуре 
полностью готов к зимнему ото
пительному сезону. В целях эко
номии неподключенным оста
ется только Ледовый дворец 
спорта». Горячие чиновничьи 
головы предлагают вообще де
монтировать систему отопле
ния спортивного комплекса. На 
то он и ледовый...

Алексей ФЕДОРОВИЧ.

К БАРЬЕРУ!—

В ЛАПУ - НА МОЛОЧИШКО
В ДОШКОЛЬНЫХ УЧРЕЖДЕНИЯХ ПИТЕРА ПРОЦВЕТАЛ НАСТОЯЩИЙ РЭКЕТ

Сегодня в Питере не хватает 
около 5 тысяч мест в детских садах. 
Но фактически гораздо больше, 
ведь некоторые садики перегру
жены чуть ли не вдвое, особенно в 
центральных районах. В годы де
мографического спада многие из 
них были отданы коммерсантам, 
использовавшим здания под мага
зины, кафе, казино.

А года три назад петербур
женки неожиданно (!) начали ро
жать. В 2004-м вместо обычных 
30-32 тысяч на свет появились аж 
41 620 младенцев. Сегодня им 
пришла пора идти в дошкольное 
учреждение, ан нет! Пристроить 
ребенка в садик - это все равно 
что абитуриента - в вуз. Бюджет
ных мест не хватает, зато, подсуе
тившись, можно получить ком
мерческие.

Цену вопроса выясняла город
ская прокуратура. Это стоило ра
ботникам правоохранительных 
органов немалых усилий, ведь 
родители молчали как рыбы: так 
боялись потерять вожделенный 
садик.

- Ну, разумеется, я выложила 
денежки. Первоначальный взнос 
был 5 тысяч рублей, а нынче, 
кроме официальной платы, про
сят еще по 500 за текущий месяц, 
- говорит одна из мам. - Имя, ад
рес садика? Я умоляю! Нас выго
нят, и мы пойдем по тому же 
кругу.

Но конкретные адреса все же 
появились на официальном сай
те городской прокуратуры. «До
бровольную помощь для укреп
ления материально-технической 
базы дошкольного учреждения» 
в разных размерах оказывали ро
дители воспитанников десятков 
садов. В одном из них даже ухит
рялись вытряхивать по 500 руб
лей за... плохое поведение! Таким 
образом, были возбуждены 6 ад
министративных и 4 уголовных 
дела, 40 представлений отправи
лись в адрес различных чиновни
ков.

Особенно отличились дирек
тора 86-го и 129-го садов. Заве
дующая последнего не мелочи
лась - вступительный взнос для 
родителей выливался в 10 тысяч 
рублей, и за несколько месяцев 
личный бюджет главы дошколь
ного учреждения составил 315 
тысяч! Заведующая 23-го садика 
проходит по статье 290 УК РФ. 
Она была поймана с поличным, 
когда брала взятку за устройство 
ребенка - 6 тысяч. Ну и так далее.

Из родителей в Питере выжимали последнее...

Возникает естественный воп
рос - а может, материально-тех
ническая база садов и впрямь на
ходится в столь жалком положе
нии, что требует таких основа
тельных и серьезных капитало
вложений?

- Да что вы! - разуверили меня 
в городском комитете по образо
ванию. - Ничего страшного не 
происходит. В год на содержание 
дошкольных учреждений выде
ляется 5,5 миллиарда рублей. 
Так что садики выстоят, даже ес
ли родители перестанут «добро
вольно» им помогать.

Впрочем, призыв к родитель
ской «забастовке» прозвучал не
сколько лицемерно. Пресс-сек
ретарь комитета Лариса Кузьми
на призналась, что результаты 
проверки громом среди ясного 
неба для чиновников не стали. 
Они были прекрасно осведомле
ны о том, что творится в садах, и 
легко называли сумму вступи

тельного взноса. Похоже, сочув
ствовали педагогам, перебиваю
щимся от зарплаты до зарплаты. 
А кто посочувствует большинству 
мам, чьи доходы едва покрывают 
плату за садик?

Готовность поправить поло
жение демонстрируют сегод
няшние власти города. Напри
мер, Валентина Матвиенко уже 
пошла по стопам московского 
правительства и поручила гла
вам районов города не продле
вать договоры аренды с ком
мерсантами - владельцами быв
ших детсадов. В ближайшее 
время с насиженных мест «по
просят» владельцев баров, бань 
и саун. А вот частные образова
тельные заведения выселять не 
будут. Проблему нехватки сади
ков решит также новое строи
тельство. В ближайшее время 
Смольный станет выкупать у за
стройщиков первые этажи зда
ний. Причем не по рыночной це

не (1,5-2 тысячи долларов за кв. 
метр), а по себестоимости (800- 
900).

- Это нечестно, - считает веду
щий специалист одного из город
ских агентств по недвижимости 
Игорь Лучков. - Ведь участки под 
застройку продаются по реаль
ной цене.

Впрочем (если честно!), осо
бого сожаления к строителям ни
кто не испытывает. В отличие от 
системы образовательных учреж
дений их дела идут в гору, цены 
на жилье растут как на дрожжах. 
Может, наконец, отправив ре
бенка в сад, молодые родители 
смогут заработать и на площадь 
на верхних этажах здания.

Ирина КЕДРОВА.
САНКТ-ПЕТЕРБУРГ.

(Материал подготовлен при 
поддержке Федерального 

агентства по печати и массовым 
коммуникациям.)

ДОБРО ПОЖАЛОВАТЬ!

WWW.DVTORNIK.RU:
ПОСТОРОННИМ ВХОД РАЗРЕШЕН

Редакция «Делового вторника» приглашает своих читателей 
заходить «на огонек» сайта нашей газеты, который возобновил 
свою работу в инете после долгого перерыва.

Вас приятно удивит, что свежий номер «ДВ» на сайте вы сможете 
прочитать уже в понедельник вечером.

Но изюминка нашего сайта не только в этом.
Многиестатьи, которые мы размещаем на страницах бумажного 

выпуска, выходят в сокращенном виде, учитывая небольшой объем 
газеты, и лишь в электронном виде мы размещаем их без купюр.

Кроме того, в режиме реального времени мы подаем новостную 
ленту, которую питают наши собственные корреспонденты и 
корреспонденты крупнейших информагентств.

Конечно, наш сайт еще в сравнительно младенческом возрасте, 
но с каждым днем он набирает вес и силу. Мы надеемся, пройдет 
совсем немного времени, и в его страницах можно будет копаться, 
как в хорошей большой библиотеке.

В общем, мы очень рады нашим читателям, а еще больше будем 
рады вашим письмам с советами, пожеланиями и, естественно, 
критикой.

С уважением,
«Деловой вторник».

ОНИ - О НАС

О ПОЛИТИКЕ 
ВЫДАВЛИВАНИЯ

«Гардиан»: «Что ни день, 
то все более трудным партне
ром становится Россия для ЕС. 
Она гордится своей новой ро
лью энергетической сверх
державы, но, видимо, считая, 
что помощь в разработке уг
леводородных ресурсов ей не 
нужна, делает все, чтобы вы
бить из игры иностранные 
компании. Все более автори
тарный' характер принимает 
ее политическая система. 
Обеспокоившись исходом 
«цветных революций» в Гру
зии и на Украине, Россия 
очень сосредоточенно следит 
за тем, чтобы подобные собы
тия не повторились в других 
республиках бывшего Совет
ского Союза, а также всячески 
подрывает позиции грузин
ского и украинского режи
мов».

О СУВЕРЕННОЙ 
ДЕМОКРАТИИ

«Проджект синдикейт»: 
«Неужели русские настолько 
отличаются от нас в западном 
демократическом мире, или 
демократия - это действи
тельно роскошь, которую мо
гут позволить себе только 
старые, стабильные, преуспе
вающие и удовлетворенные 
общества? В своем стремле
нии к постсоветской стабиль

ности русские, кажется, на- ■ 
шли утешение в Путине. Он не | 
соответствует Петру Великому i 
по своему физическому тело- . 
сложению, но он доказал, что ■ 
он - одаренный политик, спо- I 
собный захватить, а потом | 
контролировать настроение ■ 
россиян».

О БОГАТСТВЕ 
И БЕДНОСТИ

«Лос-Анджелес тайме»: «В ! 
постсоветской России вы най- I 
дете ручки по 800 долларов, | 
роскошные машины, разва- ■ 
лины домов и отчаявшихся j 
пенсионеров вдоль автомо- * 
бильных трасс - таков итог со- I 
временной действительно- | 
сти. В Москве много магази- ■ 
нов, назначение которых про- ! 
сто непонятно: продавцы, ox- I 
ранники и менеджеры могут | 
провести там весь день, не ■ 
увидев ни одного клиента. . 
Можно подумать, что это I 
просто способ отмывания де- | 
нег, но в конце дня может | 
зайти один-единственный . 
клиент, купить какую-нибудь ■ 
неоправданно дорогую без- I 
делицу за несколько тысяч | 
долларов, и магазин полно- ■ 
стью окупает свою дневную ! 
работу. Капитализм в послед- I 
ние десять лет преобразил | 
страну, но многие другие ду- ■ 
мают, что им достались одни . 
выхлопные газы».

http://www.dvtornik.ru
http://WWW.DVTORNIK.RU
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■ подытожим =

МОЙ ВОПРОС ПУТИНУ
«УВЕРЕН ЛИ ВЛАДИМИР ВЛАДИМИРОВИЧ В ТОМ, ЧТО ЧЕЛОВЕК, КОТОРЫЙ ПОСЛЕ НЕГО СТАНЕТ ПРЕЗИДЕНТОМ, 
НА САМОМ ДЕЛЕ СОХРАНИТ ПРЕЕМСТВЕННОСТЬ?»

Я и не надеялся, что из двух 
миллионов вопросов, заданных 
президенту, выберут мой. Не вы
брали. Наверное, надо было 
спрашивать про Абхазию, Черно
морский флот, дачную амнистию, 
нефть, лес, налог на бездетность, 
коррупцию или азартные игры. 
Был бы шанс.

Но я отправил вопрос, кото
рый действительно сегодня меня 
интересует больше всего: «Уве
рен ли Владимир Владимирович 
в том, что человек, который после 
него станет президентом, на са
мом деле сохранит преемствен
ность?»

В недавней да, честно говоря, 
и в далекой истории России таких 
случаев просто не было. С каждой 
сменой правителя обязательно, 
когда мягко, а когда и чрезвычай
но резко менялся курс.

Не будем говорить про револю
ционные потрясения. Понятно, что 
Ленин не мог быть преемником 
Керенского, тот - Львова, а Львов - 
царя. Но сколько бы ни называл 
себя верным ленинцем Иосиф 
Виссарионович Сталин, по боль
шому счету он строил страну по 
своим лекалам. Дальше понятно - 
Маленкова пропустим, так же, как 
и Черненко в чуть более поздний 
период. Хотя и эти не очень замет
ные властители страны последова
телями Сталина и Андропова в чи
стом виде, конечно же, не были.

Хрущев. Здесь все понятно. 
Брежнев после него - переворот в

Кремле и поворот в истории. Ан
дропов - новый поворот. Горба
чев - еще какой поворот! Ельцин 
пришел к власти в том числе и на 
антигорбачевской волне.

Повторюсь - это не только сти
листика нашей советской эпохи. 
Это стиль всей истории правле
ния Россией.

Иван Грозный, Петр I, Павел I, 
обе Екатерины, Александр II, пос
ледний из Романовых - Николай 
II, каждый из них и практически 
каждый, кто был между ними, от
вергал многое из того, что было 
сделано предшественником, ме
нял, переиначивал, а иногда и 
крушил все, что было заготовлено 
до того.

Борис Николаевич Ельцин, 
сходя с престола, абсолютно не
двусмысленно назвал Путина 
своим преемником.

«Берегите,Россию!» - последнее 
напутствие человека, эту новую 
Россию создававшего. По счастью, 
у Ельцина и Путина оказалось раз
ное понимание новой России.

Со многими людьми из ель
цинского окружения, иногда на
столько близкими к нему, что 
ближе, может быть, и предста
вить трудно, я беседовал через 
год после начала путинского пре
зидентства. Один из родственни
ков Бориса Николаевича, еще не
давно радостно утверждавший 
«Путина дал нам Бог», растерян
но произносил: «Что он делает? 
Так ведь не договаривались...»

Хорошо, что договоренности 
каждая из сторон поняла по-сво
ему. Потому что в результате мы 
получили заметно усилившуюся 
страну, все более уверенную в се
бе на международной арене Рос
сию, чуть с большим оптимизмом 
глядящих в завтра людей. Ушли в 
прошлое бешеная инфляция, 
долговая зависимость перед ино
странцами, многомесячные не
выплаты зарплат и пенсий. Прак
тически завершилась чеченская 
война...

Не буду перечислять путин
ских побед и успехов (были и не
удачи). Не время считать, посчи
таемся в марте 2008-го.

Поговорим о марте 2008-го. 
Мы выбираем нового президен
та. Естественно, с путинской по
дачи. Понятно, что кого-нибудь 
из его соратников. Вероятно, из 
его питерских земляков.

Звон победы, поздравитель
ные речи, инаугурация, прощаль
ные слова Путина, ответная речь 
нового избранника... А дальше?

Наверное, важно, кто все-таки 
будет следующим президентом. У 
каждого из тех, кого молва назы
вает сменщиком, свои безуслов
ные достоинства. У кого-то - мо
лодость и юридическая педан
тичность. У кого-то - опыт развед
чика и руководства самым мощ
ным ведомством страны. Кто-то 
может похвастаться деловой 
хваткой и православным чувст
вом. Есть и другие, пока невиди

мые кандидаты - кто с сибирской 
энергичностью, кто с казачьей 
стойкостью, кто с умением эффе
ктивно решать экономические 
проблемы. Но где гарантия, что 
любой из них последовательно 
продолжит политику Путина? Ис
торический опыт показывает, что 
таких гарантий нет.

Я даже не про то, что днепро
петровских в элите сменяли став
ропольские, а свердловских - пи
терцы. Небольшая беда, были б 
люди толковые. Но смена окру
жения - это всегда и смена каких- 
то акцентов. Чуть-чуть левее, 
чуть-чуть правее, быстрее, мед
леннее. И вот - новый поворот. 
Кому-то «Газпром» люб, а кому- 
то - «оборонка».

Но хочет ли страна этого ново
го поворота? Будет ли он для нее 
полезен?

Все социологические опросы 
показывают - не хочет. Здравый 
смысл подсказывает - перемены 
скорее станут лишними километ
рами пусть даже по той же доро
ге, к той же цели стать богатой и 
сильной страной с небедствую
щим населением.

Ну и зачем нам этот объездной 
путь? Затем (в который раз объ
ясняет президент), что, как бы ни 
нравилась ему эта работа, есть 
Конституция, которую он нару
шать не собирается и менять под 
себя не будет. Значит, не будет. И 
вот тут мы (страна и Путин) 
должны задать себе главный воп-

рос. Этот вопрос не «кто будет?», 
а «где гарантии?».

Кажется, я нашел ответ. Всем 
известно, что Ельцин с Путиным 
договаривались. Иначе бы Бо
рис Николаевич не назвал Вла
димира Владимировича своим 
преемником. Но кто знает, о чем 
они договорились? Только до
гадываемся. Может быть, дого
ворились сколько-то там лет не 
трогать премьер-министра и 
вот таких, таких и таких минист
ров, ну и еще парочку олигар
хов и пару десяточков сильно 
близких людей. А может, прин
ципиально - с Америкой так, с 
Китаем так, с газом, с автопро
мышленностью, сельским хо
зяйством. Мы-то не знаем. Вот и 
тянет разочарованно мой доб
рый знакомый и путинский род
ственник: «Так не договарива
лись...»

Путин с преемником будут 
договариваться. Обязательно 
будут. Но чтобы потом не было 
ни у кого никаких разочарова
ний - оправданных или нет, всем 
нам важно об этих договоренно
стях знать. Потому что в марте 
2008-го голосовать мы пойдем 
за конкретного человека - «граж
данина Российской Федерации, 
старше 35 лет, прожившего эн
ное количество лет в России», но 
отдадим голоса Путину, его по
литике, его ставленнику. Во мно
гом потому, что именно Путин 
назовет имя продолжателя. Вот

для того, чтобы продолжатель 
действительно продолжал, а не 
пытался через какое-то время 
свернуть на приглянувшуюся 
тропу, нам важен их - президен
та и преемника - прилюдный до
говор.

Конечно, разговаривать они 
будут с глазу на глаз, не обо всем 
известят, да нам все знать и не 
надо. Если пустят подглядывать, 
подслушивать не будем. Чтоб не 
было некрасиво. Но после разго
вора пусть расскажут, что в прин
ципе договорились вот о чем. И 
по пунктам. И про Абхазию, и про 
Черноморский флот, и про дач
ную амнистию, нефть, лес, налог 
на бездетность, коррупцию или 
азартные игры... Вот тогда будет 
шанс.

Рустам АРИФДЖАНОВ, 
генеральный продюсер 
телеканала «Звезда» - 

специально для «Делового 
вторника».

ЗАГАДОЧНАЯ ЭКОНОМИКА =

ОБЛОЖИЛИ...
ЗАКОН О ПРОГРЕССИВНОМ НАЛОГЕ НА «ЛИШНИЕ» КВАРТИРЫ
ЕЩЕ НЕ ПРИНЯТ, НО УЖЕ РАБОТАЕТ. ХОТЯ И НЕ ВЕЗДЕ

Недавно, как известно, вице- 
премьер Дмитрий Медведев, ко
торому здорово влетело за провал 
нацпроекта «Доступное жилье», 
решил проявить хоть какую-то 
инициативу и предложил облагать 
прогрессивным налогом недви
жимое имущество в зависимости 
от его количества.

- Раньше казалось, - заявил 
г-н Медведев, - что это бес
смысленная вещь, потому что 
рынок все отрегулирует и нет 
смысла на него влиять. Но с уче
том сегодняшних тенденций и 
тогорнтокнамз необходимо быст
ро продвигаться в данном на
правлении, я думаю, что мы мо
жем вернуться к обсуждению 
налоговой темы.

Ключевое слово здесь - «вер
нуться». Дело в том, что впервые 
о прогрессивном налоге загово
рил глава Минрегионразвития 
Владимир Яковлев. Но тому 
мгновенно дали понять, что он 
слишком много на себя берет, и 
вопрос очень быстро замяли. А 
вот Дмитрию Медведеву, види
мо, позволено брать на себя не
сравненно больше, что он и де
лает.

Единственный ньюсмейкер, 
который рискнул публично вы
сказаться против высочайшей 
инициативы, - председатель Рос
сийского союза промышленни
ков и предпринимателей Алек
сандр Шохин. С его точки зрения, 
никаких спекулятивных целей 
покупатели квартир не преследу
ют, а просто пытаются худо-бед
но решить свои текущие жилищ
ные проблемы. Соответственно 
наказывать всех без разбора 
чрезвычайно длинным рублем 
несправедливо.

Как водится на Руси, власти 
опять' опоздали..Фокус в том, что 
как раз сейчас впервые за много 
лет наметилась стагнация в росте 
цен на жилье. Взяв немыслимо 
высокий барьер с начала года и 
достигнув в Москве отметки 4 ты
сяч долларов за квадратный 
метр, тарифы замерли. У этого 
неожиданного явления имеются 
свои объективные причины: все 
свободные деньги люди уже по
тратили, а новых взять неоткуда, 
вот бум на приобретение жилья
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Вице-премьер Дмитрий Медведев (в центре) пошел ва-банк.

и спал. А тут еще столь пугающее 
предложение Медведева.

- Сейчас на рынке жилья 
предложение и спрос находятся 
в соотношении 1:5, тогда как в 
начале лета на одну выставляе
мую на продажу квартиру было 
около 9 предложений со сторо
ны покупателей, - говорит глава 
агентства недвижимости «Буль
варное кольцо» Людмила Каре
нина. - Ипотечные кредиты пра
ктически не работают и вряд ли 
когда-нибудь будут работать с 
такими процентными ставками. 
Если власти введут налог еще и 
на дополнительную недвижи
мость, рынок не то чтобы умрет, 
но впадет в кому.

По мнению экспертов РБК, 
предложения по введению до
полнительного налогового бре
мени по сделкам на рынке не
движимости положительного 
эффекта не окажут. Они не учи
тывают такие схемы, как альтер
нативная покупка (продажа) 
квартиры и покупка другой с до
платой, которые из-за дорого
визны квартир сейчас очень

распространены на рынке. В 
этом случае от нововведений 
пострадают все - как продавцы, 
так и покупатели.

Специалисты консалтингово
го центра компании «МИЭЛЬ- 
недвижимость» тоже полагают, 
что предложенные чиновника
ми меры по снижению цен на 
квартиры к должному эффекту 
не приведут, а отдуваться, в том 
числе рублем, будут, как всегда, 
добропорядочные граждане. 
Спекулянты же вряд ли постра
дают: возросшие издержки они 
переложат на будущих собст
венников.

А банки и корпорации как 
скупали «пачками» квартиры, 
так и будут скупать. Те же, кто 
на бытовом уровне решал свои 
жилищные и бюджетные проб
лемы, уйдут с рынка вообще. 
Это, в общем, понятно всем. 
Единственное, что непонятно: 
как приучить наше правительст
во если не приносить пользу на
селению, то хотя бы не мешать 
жить...

Константин БЛАГОДАРОВ.

МЕСТО СОБЫТИЯ
НА СЛУЖБУ 
ОБЛАСТИ

У Самарской области есть 
все шансы стать центром инно
вационного развития и именно 
за счет инноваций добиваться 
экономического роста. Эту 
мысль на инновационно-про
мышленном форуме «Про
мышленный салон-2006», со
стоявшемся в выставочном 
центре «Экспо-Волга», выска
зал на днях министр промыш
ленности и энергетики област
ного правительства Николай 
Свешников.

Виктор РУБЦОВ.
САМАРА.

ВЫШЕ, 
ЧЕМ В РОССИИ

Выступая перед депутатами 
областной Думы, губернатор 
Владимир Якушев сообщил, что 
в текущем году рост промыш
ленного производства в регионе 
существенно превышает обще
российский показатель. Область 
сохраняет также лидирующие 
позиции по среднедушевому 
производству основных видов 
сельскохозяйственной продук
ции: с учетом производства кар
тофеля, овощей, продуктив
ности молочного и мясного ста
да валовый объем произведен
ной продукции в сельскохозяй
ственном секторе экономики 
Тюменской области к концу 2006 
года составит 26 млрд, рублей, 
что на 4 млрд, рублей больше 
прошлогоднего показателя.

Ольга СВИБЛОВА.
ТЮМЕНЬ.

КОНКУРС: ПЕРЛЫшки ----ч
БЕГ ВПЕРЕДИ КОМАНДЫ

Министр регионального развития РФ Владимир ЯКОВЛЕВ | 

после резкой критики главы правительства за провал реформы I 
ЖКХ неожиданно выкликнул: |

«Члены правительства к отставке готовы всегда!»

P.S. Похоже, вспомнилась министру пионерская юность. Но I 
интересно, что он воскликнул «всегда готов!», когда команда I
«будь готов!» еще не прозвучала.

А КАК У ВАС?—
- Слухи о возможном введении прогрессивного 

квартирного налога не уменьшили спроса на жи
лье, - уверенно сообщил дежурный агент петер
бургского агентства недвижимости «Легион» Сер
гей Антонов. - Что до последствий такого налога, то, 
исчисляйся таковой хоть в тысячах долларов, для 
владельцев множества квартир и «доильщиков» 
квартирантов он все равно будет смешным. А вот 
для пенсионеров и обычных семей - бедствием. На
пример, два старика живут в «двушке» или семья из 
3 человек - в трехкомнатной квартире общей пло
щадью 74 кв. метров. Социальная норма жилья на 
человека - 18 квадратных метров. Стало быть, 
«лишние» 44 тысячи будут оплачиваться ими по 
прогрессивной шкале.

Ирина КЕДРОВА.
САНКТ-ПЕТЕРБУРГ.

Когда я спросил, не навело ли шороху на воро
нежском рынке недвижимости заявление Дмитрия 
Медведева, руководитель местной риелторской 
конторы «Лигма» Ирина Сухочева даже удивилась:

- Ничего подобного: спрос на жилье не умень
шился, цены ничуть не сползли вниз. И потом, не 
всегда определишь, сколько квартир у человека. 
Основное жилье, к примеру, записано на отца, вто
рая квартира приобретена по паспорту сына, тре
тья - для подрастающей дочки... Темный лес. И 
квартирантам сдают площадь, полагаю, безо вся
ких регистраций в налоговой инспекции, хотя это 
уже не мои вопрос.

Анатолий СТАРУХИН.
ВОРОНЕЖ.

После заявления вице-премьера Дмитрия Мед
ведева цены на новые квартиры в столице Запад
ного Урала не только не упали, а, напротив, вы
росли. Как сказал в разговоре с вашим корреспон
дентом коммерческий директор риелторской 
фирмы «Индустриальный центр недвижимости» 
Василий Калинин, если две недели назад 3-ком- 
натная квартира в Перми стоила 29-30 тысяч руб
лей за квадратный метр, то сегодня - уже 32-34 ты
сячи.

Юрий БЕЛИКОВ.
ПЕРМЬ.

Как сказала гендиректор ЗАО «Титан» Людмила 
Мишуткина, повышение налога на недвижимость не 
решит проблему доступного жилья, а скажется раз
ве что на увеличении стоимости сдаваемого в наем 
жилья. То есть затягивать и без того тугие пояса при
дется студентам и другим малоимущим слоям насе
ления, которые в основном и нанимают жилье. По 
мнению Мишуткиной, государству следует прежде 
всего подумать о сокращении числа государствен
ных структур, от которых зависит получение разре
шения на начало жилищного строительства и выде
ление под него земельного участка, и другого рода 
посредников на рынке жилья. Разобраться с много
численными вариантами «обременения» строитель
ных фирм и организаций и уж в последнюю очередь 
повышать налог на недвижимость, от которого по 
большому счету ничего не зависит.

Светлана АВДЕЕВА.
ТВЕРЬ.

НОУ-ХАУ

ГАЗОВИКИ 
КАЧАЮТ... 
СОЛЯРКУ

Скажи кому-нибудь из шо
феров, что дизтопливо произ
водит Уренгойское управление 
по подготовке конденсата к 
транспорту - структурное под
разделение Уренгойгазпрома, - 
не поверит. Но это так. Единст
венное уточнение: свою соляр
ку УПТК «качает» только для хо
лодной зоны, обеспечивая им 
районы Крайнего Севера.

Причем самого высокого ка
чества, что подтверждается не 
только результатами сертифи
кации продукции, но и специа
лизированными исследования
ми.

Так, по экологическим, 
мощностным и токсикологиче
ским свойствам топливо, про
изводимое УПТК, не уступает 
продукции Московского НПЗ.

В 2006 году, впервые за ис
торию существования УПКТ, 
произведена опытно-промыш
ленная партия и дизельного то
плива арктической марки по го
сударственному стандарту 
ГОСТ 305-82, проводятся рабо
ты по постановке на производ
ство этого вида топлива. А с на
чала текущего года в промыш
ленном объеме производится и 
широкофракционное топливо 
для быстроходных дизелей 
зимней и арктической марок, 
соответствующих требованиям 
Евронормали. Они значительно 
улучшают экологичность этого 
топлива за счет его более пол
ного сгорания и, следователь
но, уменьшения количества са
жевых частиц и выбросов вред
ных веществ в атмосферу, что 
особенно важно в условиях 
низких температур.

Виктория НИКОЛАЕВА.
(Служба развития 

общественных связей 
ООО «Уренгойгазпром».)

ДЕЛОВОЙ
СКАНДАЛЫ =

ГЛАВА ВЕТЕРАНОВ 
ОКАЗАЛСЯ ФАЛЬШИВЫМ

Скандал в Воронежской об
ластной организации Россий
ского союза ветеранов Афга
нистана (РСВА) приобрел та
кой накал, что в столицу Чер
ноземья вынужден был сроч
но прибыть председатель со
юза, депутат Госдумы Франц 
Клинцевич. Такое вряд ли 
привидится и в кошмарном 
сне повидавшего все ужасы 
войны интернационалиста. На 
расширенном заседании пра
вления РСВА, где, кроме «аф
ганцев», присутствовали пред
ставители других ветеранских 
структур и всех ветвей власти, 
председатель областной орга
низации РСВА Владимир Ми
хайленко объявил, что руко
водитель городской ячейки 
Петр Блохин не только нико
гда не воевал, но и вообще в 
глаза не видел Афганистан. 
Что орден Красной Звезды, 
гордо венчающий «иконостас» 
на его груди, по документам 
принадлежит участнику Вели
кой Отечественной Василию 
Карпову, 1922 года рождения... 
И что сам «иконостас» тоже 
под большим вопросом, ибо 
самый «боевой» участок в 
биографии Блохина - шофер в

периферийном отделении ми
лиции.

Вот такие открытия в боевых 
рядах - неужто полное отсутст
вие однополчан у лидера много 
лет никому ни о чем не говори
ло? Картину прояснил лишь за
тянувшийся конфликт: именно 
Блохин пробил в Москве регист
рацию городской ячейки, фак
тически независимой от област
ной, именно в его бытность бы
ла получена земля в пригороде 
якобы под строительство кот
теджей для «афганцев», но за
тем... перепродана, но денег ни
кто не увидел. В общем, лидер 
вел себя явно не по-боевому.

Любопытно, что год назад 
также в Воронеже был разо
блачен некто Владимир Линь
ков, который орудовал с под
дельным удостоверением уча
стника боевых действий в Аф
ганистане, совершил несколь
ко уголовных преступлений. Но 
вот чтобы с насквозь фальши
выми данными возглавить го
родскую организацию... Это, 
как модно сейчас говорить, 
действительно «что-то»!

Анатолий СТАРУХИН.
ВОРОНЕЖ.

ВОПРОС РЕБРОМ =

ВОЗВРАЩЕНИЕ К ПЕРЕБРОСУ?
КОМУ ВЫГОДНО РЕАНИМИРОВАТЬ КАТАСТРОФИЧЕСКИЙ ПО СВОИМ ПОСЛЕДСТВИЯМ «ПРОЕКТ ВЕКА»

На недавних совещаниях в Минске, Сочи и 
Астане глав государств и правительств некото
рых стран СНГ одобрена идея создания (с уча
стием России, разумеется) некоего водно
энергетического консорциума, задачей кото
рого станет обеспечение Средней Азии россий
ской пресной водой. Финансировать проекты 
консорциума станет создаваемый ныне Евра
зийский банк, учредителями которого высту
пают некоторые банки РФ и Казахстана.

Не только российские, но и среднеазиат
ские СМИ устами высших государственных 
чиновников вдруг заговорили о возможно
стях коммерческого экспорта российской 
пресной воды в Среднюю Азию. В том числе о 
перебросе туда части стока сибирских рек.

В числе первых о старом проекте «вспом
нил» Нурсултан Назарбаев, когда в начале 
сентября в Астане встречался с президентами 
Узбекистана и Киргизии. По его словам, «си
туация с водой в регионе сложная, но скоро 
вода будет стоить больших денег. И лиде
рам, чьи страны не изобилуют природными 
источниками воды, надо обдумать этот воп
рос со всех сторон, включая возможность со
здания, например, водоснабжающего канала 
Обь - Средняя Азия». Собеседники согласи
лись с такой постановкой вопроса, отметив, 
что эти проблемы может решить создание со
вместно с Россией водно-энергетического 
консорциума.

Ни задачи упомянутого консорциума, ни 
проекты, которые он будет реализовывать, 
официально пока не разглашаются. Так что, 
как предполагают эксперты, возможны лю
бые варианты. По мнению казахстанского по
литолога Петра Миронова, «поставки рос
сийской воды в Среднюю Азию вовсе не обя
зательны. Киргизия и Таджикистан вполне 
могут договориться с соседями об использо
вании собственных ресурсов пресной воды, 
составляющих около 80 процентов ресурсов 
всего региона. Но, судя по всему, готовность 
России участвовать в консорциуме здесь, по
жалуй, главное; высшее руководство РФ в

принципе не против реанимации давнего 
проекта переброса некоторых западносибир
ских рек в Казахстан и Узбекистан. За это ли
деры этих стран выступали еще на рубеже 
1990-2000 годов».

Впрочем, о том, что зачахнувшая было 
идея может получить «второе рождение», 
свидетельствуют и другие факты.

Как сообщили, например, РИА-Новости и 
«ЦентрАзия», в ходе недавнего визита прези
дента Узбекистана И.Каримова в Москву его 
ознакомили с упомянутым проектом, пред
варительная стоимость которого составляет 
750-900 миллионов долларов (в текущих це
нах. - Автор). Узбекский лидер идею одоб
рил, и теперь якобы сей проект дорабатывают 
в совместной экспертной группе, которая 
представит свой доклад не позже ноября те
кущего года.

Тем временем апологеты проекта пере
броса сибирских рек в Среднюю Азию уже 
торопятся создать по этому вопросу «пра
вильное» общественное мнение. Так, в од
ной из российских газет некий Валерьев, 
подписавшийся «лоббистом» идеи, живопи
сует сказочную картину в случае ее реализа
ции. Проект, который, по словам автора- 
лоббиста, предполагает создание евразий
ского водно-энергетического консорциума, 
подготовили еще в начале лета. А о его дета
лях, тонко замечает г-н Валерьев, на про
шедшем саммите в Сочи рассказал сам Вла
димир Путин. После чего автор резюмирует: 
«Водный ресурс в Центральной Азии на
столько значим для этого региона, что конт
роль над ним окажется не только очень при
быльным, но и самым эффективным полити
ческим инструментом России».

Я не знаю, кто такой Валерьев. Но по тону 
высказываний, по аргументации чувствуется, 
что его мнение - это пробный шар: а ну как от
несется широкая общественность к плохому 
старому? В конце концов где наш патриотизм, 
господа-товарищи?! До сего дня мы имели 
два политических инструмента: газ С нефтью,

а теперь к ним прибавится и вода. Разве это 
плохо?

«Хуже некуда», - считают эксперты.
Вот лишь некоторые аргументы оппонен

тов опасного проекта.
Хармут Фортман, профессор, заместитель 

председателя Научного консультационного 
совета при НАТО: «Переброс сибирской воды 
в Среднюю Азию может нанести непоправи
мый ущерб не только биосфере Сибири и 
Урала, но и почти всей Европе, ибо сибир
ские реки в значительной степени «обогаща
ют» Северный Ледовитый океан и примыкаю
щие к нему акватории».

Юрий Винокуров, директор Института 
водных экологических проблем СО РАН: «Хо
тя бы по технологическим причинам пере
брос западносибирских рек в Среднюю Азию 
в ближайшие 50 лет невозможен. Если же 
страны региона испытывают проблемы с 
питьевой водой, их можно решать другими 
методами, давно известными науке и апро
бированными во многих регионах мира, из
бежав опасного по своим последствиям пере
броса западносибирских рек».

Сергей Проценко, директор НИИ экологии 
водного и лесного хозяйства (Усть-Камено
горск, Казахстан): «Китай уже повернул сток 
Верхнего («Черного») Иртыша в конце 1990-х 
годов. И что же? Река сильно обмелела и за
грязнилась в верхнем и среднем течении - 
вплоть до казахстано-российской границы. Ус
корилось обмеление и загрязнение почти 250- 
километрового водоснабжающего канала Ир
тыш - Караганда. А уникальная биосфера верх
неиртышского озера Зайсан у китайской грани
цы и его разнообразные ресурсы сегодня под 
угрозой быстрого уничтожения. Та же участь 
постигла восточную акваторию озера Балхаш 
из-за переброса Китаем в середине 1970-х го
дов стока главной реки, питающей Балхаш».

И зачем же тогда он нужен - «третий поли
тический инструмент»?

Алексей ЧИЧКИН.

Напоит ли вода сибирских рек жителей Средней Азии?
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СОВЕРШЕННО НЕСЕКРЕТНО =

ГЕНАЦВАЛЕ МЫ УЗНАЕМ ПО БОТИНКАМ
КАКИЕ ВОЕННЫЕ ТАЙНЫ ВЫВЕДЫВАЛИ В ГРУЗИИ РУССКИЕ «ШПИОНЫ»?

Украина нелегально поставила в Грузию 
40 танков, готовятся к продаже четыре са
молета «Су», ракетные комплексы «Оса» и 
«Бук». Об этом заявил депутат Верховной 
Рады Украины Петр Симоненко, потребовав 
незамедлительно создать следственную ко
миссию по фактам незаконной продажи 
оружия и боевой техники за рубеж.

Интересное совпадение: на днях фонд 
«Общественное мнение» провел опрос насе
ления, в ходе которого выяснилось, что каж
дый третий россиянин (34 процента) убеж
ден, что наша страна... ведет разведыватель
ные действия на территории Грузии. При этом 
подавляющее большинство сторонников этой 
точки зрения уверено, что российские спец
службы поступают правильно.

Наиболее распространенный аргумент, 
который приводят в защиту своей позиции 
респонденты: сбор информации о соседних 
странах необходим для безопасности собст
венного государства.

Итак, интрига налицо. Действительно ли 
грузинское войско превращается в боеспо
собную армию? Причем настолько боеспо
собную, что соседям Грузии уже пора обеспо
коиться, привлекая к оценке разведку?

- Все считают, что наших офицеров гру
зинская сторона вернула только под нажи
мом из Москвы, - говорит мне знакомый пол
ковник в штабе группы российских войск в 
Закавказье. - Но с той доказательной базой, 
которая имеется в распоряжении министерст
ва госбезопасности Грузии, они бы просто 
осрамились в суде.

Кстати, а что такого секретного есть в Гру
зии, за чем стоит шпионить?

- Дважды в год и мы, и Грузия публикуем 
сведения о своем военном потенциале, - рас
сказывает командующий группой российских 
войск в Закавказье генерал-майор Андрей 
Попов. - Вплоть до дислокации войск. О ка
ком шпионаже может идти речь? Ни космиче
ских, ни ядерных программ у грузин нет, что 
нам выведывать?

Во всяком случае, наличие и дислокация 
грузинских танков секретом не являются. Гру
зия по причине стесненности в средствах бро
нетехнику вообще-то не покупает, а получает 
по программам военной помощи из стран Во
сточной Европы и республик СНГ. Это абсо
лютно прозрачные сведения.

Грузинское войско - это пять развернутых 
бригад, из которых две обучены американ
цами и считаются боеспособными. Техника 
не новая: самые современные танки - Т-72. 
Имеются БМП и БТР, артиллерия, противо
танковые ракеты, два десятка пусковых уста
новок реактивных систем залпового огня 
«Град».

Основа военно-морской мощи - два ра
кетных катера «Тбилиси» и «Диоскурия», ко
торые в Тбилиси называют крейсерами. Один 
из «крейсеров» еще советской постройки, 
второй - греческой. Кроме того, имеется око
ло 20 небольших вооруженных катеров аме
риканского, немецкого, румынского, украин
ского, турецкого и неясного происхождения.

Все секреты грузинской армии отражаются в очках морпеха США.

Примерно такая же пестрая картина и в 
авиации: самые свежие штурмовики Су-25 
получены из Македонии и Болгарии, МиГ-23 
- из Узбекистана, учебно-боевые самолеты 
Л-159 - из Чехии. Америка подарила Саака
швили несколько подержанных вертолетов 
«Ирокез».

Именно в силу того обстоятельства, что в 
Грузию идет непрерывный поток оружия из 
США, Украины, Чехии, Болгарии, Венгрии, 
Румынии, Македонии, Израиля и Египта, нет 
особой необходимости в шпионаже. Доста
точно читать регулярные рапорты в ООН 
стран-поставщиков оружия о военном экс
порте.

А потом, если б кто-то и решил перепрове
рить эти данные, то нет никакой нужды созда
вать сложную сеть агентов и резидентов. 
Край, мягко говоря, не богатый, все продает
ся и покупается.

Именно для того, чтобы положить конец 
коррупции в силовых министерствах, амери
канцы взяли на свое содержание несколько 
батальонов грузинской армии. Теперь гру
зинский капрал, которому посчастливилось 
попасть под программу правительства США 
«Трейнинг и экипировка», получает 200-250 
долларов, офицер - 400-500. Это в 3-4 раза 
больше, чем платят остальной грузинской ар
мии, обделенной щедротами Америки.

Кроме того, от 800 до 900 грузинских 
штыков несут службу в Ираке. Там вообще 
фантастические, по местным меркам, зара
ботки: от 600 до 1500 долларов, в зависимо
сти от чина.

Иракских ветеранов в Грузии легко уз
нать по экипировке. Например, многие в 
городе носят американскую форму и обувь, 
предназначенную для боевых действий в...

пустыне. В Тбилиси у штаба российских во
енных я осторожно поинтересовался у од
ного грузинского офицера: а нельзя ли 
где-то приобрести такие же замечательные 
желтые ботинки, как у него? Результат пре
взошел ожидания: мне тут же все подробно 
рассказали, сориентировали в ценах и да
же «по секрету» сообщили адрес, где все 
это обмундирование я могу недорого при
обрести.

Честно говоря, не поверил. Беру такси, еду 
по указанному адресу. Оживленный рынок на 
окраине Тбилиси. «Военные» торговые ряды 
нахожу легко при помощи торговцев. Все без 
обмана: камуфлированные «натовские» курт
ки - по цене 40-60 лари (за 1 лари в обменни
ках Тбилиси дают примерно 15 российских 
рублей), черные ботинки-«берцы» идут по 
80, желтые американские - от 100.

Если «богатая» часть грузинской армии 
столь охотно несет на базар новенькую аме
риканскую экипировку, интересно, как зара
батывает на жизнь остальная часть грузин
ской армии?

Ответ прост: как может - так и зарабатыва
ет. Не так давно грузинский министр обороны 
публично пожаловался: выделили из казны 
пять тысяч лари на ремонт лифтов в здании 
Минобороны, но ни один из лифтов так и не 
заработал. Украли лари...

Интересно, а сами грузинские спецслужбы 
тоже верят в то, что России для получения ка
кой-либо информации о Грузии непременно 
нужно рисковать офицерами ГРУ? По-моему, 
в этой стране, как в добрые советские време
на, все можно добыть быстрее и проще, как 
раньше говорили - из-под полы.

Сергей АЛЕКСЕЕВ.
ТБИЛИСИ - МОСКВА.

СОСЕДИ

БЕЛОРУССКИХ УЧЕНЫХ ВЗЯЛИ В «ПУЛ»
Уже в декабре текущего года 

ЕС откроет финансирование пер
вой белорусской научной разра
ботки в области квантовой опти
ки. Одним из результатов иссле
дований ученых республики ста
ло открытие уникальных воз
можностей никельсодержащих 
центров в искусственном алмазе.

Вместе с европейскими парт
нерами белорусские специали

сты примут участие в создании 
прототипов процессоров для 
квантового компьютера. Среди 
коллег, прошедших жесткий 
конкурсный отбор, такие пре
стижные научные центры, как 
университеты Штутгардта и Киля 
(Германия), Высшая нормальная 
школа (Франция), и другие.

Оксана ДВОРКОВИЧ.
МИНСК.

МВФ «ПОДТОЛКНЕТ» РЕФОРМЫ В МОЛДОВЕ
Глава миссии Международ

ного валютного фонда Томас 
Ричардсон позитивно оценива
ет ход проводимых в республи
ке структурных реформ - в 
частности, предпринятые ее 
властями действия по сниже
нию инфляции и управлению

общественными финансами. 
Это, по словам господина 
Ричардсона, позволяет рассчи
тывать на поддержку Фонда и 
увеличение объемов помощи 
уже в этом году.

Иван НЕМЧИНОВ.
КИШИНЕВ.

ПРИГОТОВЬТЕ ВАШИ ПАЛЬЧИКИ!
С1 ноября в аэропорте «Зварт- 

ноц» начнут действовать новые 
правила безопасности. В частно
сти, в целях идентификации пасса
жиров в этом международном аэ
ропорту будет использован новый

прибор, фиксирующий отпечатки 
пальцев. Эта операция обойдется 
уезжающим и приезжающим гра
жданам в 2 евро.

Елена АМБАРЦУМЯН.
ЕРЕВАН.

ВЕБ-САИТАМ «ГРОЗИТ» РЕГИСТРАЦИЯ
В Узбекистане будет введена 

государственная регистрация 
онлайн-СМИ - соответствующее 
постановление принял накануне 
кабинет министров страны. Оно 
предусматривает принятие мер 
«по пресечению распростране
ния информации, не соответст
вующей национальным ценно
стям, пропагандирующей нарко
манию и порнографию, пороча
щей человеческое достоинство, 
призывающей к насильственно
му изменению конституционно

го строя, содержащей пропаган
ду войны, насилия и террориз
ма, идей религиозного экстре
мизма, сепаратизма и фунда
ментализма». Документ преду
сматривает льготные размеры 
сбора за государственную реги
страцию СМИ, нацеленных на 
детскую аудиторию, подростков, 
инвалидов, а также образова
тельного и культурно-просвети
тельского направления.

Рустам ИБРАГИМОВ.
ТАШКЕНТ.

ДАН СТАРТ СТРОИТЕЛЬСТВУ ТОННЕЛЯ
В Нуреке прошла церемония 

начала строительства тоннеля под 
перевалом Шар-Шар, в которой 
принял участие президент Таджи
кистана Эмомали Рахмонов. Тон
нель, расположенный на пути 
следования из Душанбе в Куляб 
через Нурек (около 80 км юго-

восточней от столицы), позволит 
сократить данный путь более чем 
на полчаса. Реализация проекта 
общей стоимостью 38 млн. дол
ларов будет осуществляться при 
участии китайского капитала.

Умед БАБАХАНОВ.
ДУШАНБЕ.

ПАВЛОДАР ВЫПУСТИЛ ПЕРВЫЙ ТЕПЛОВОЗ
Совместное с российским АО 

«Трансмашхолдинг» предпри
ятие выпустило первый тепло
воз. Эта машина запросто конку
рирует с американскими анало
гами. Как заметил премьер-ми
нистр Казахстана Даниал Ахме
тов, речь идет о рождении в

республике новой отрасли эко
номики. Первый российско-ка
захстанский тепловоз собран на 
базе производственных мощно
стей АО «Химпром» в Павлода
ре.

Алла БАТАНОВА.
АСТАНА.

........... ...................... АУКЦИОН =

НОБЕЛЬ ПОШЕЛ 
С МОЛОТКА

Так выглядит плакета фирмы «Фаберже».

В октябре в Швеции и Нор
вегии прошла Нобелевская 
неделя. Вручали самые пре
стижные в мире премии. 
Учредил премию, как извест
но, промышленник и изобре
татель динамита Альфред Но
бель, деловые интересы кото
рого были тесно связаны с 
Россией.

Прошла своеобразная «Нобе
левская неделя» и в Москве. На 
аукционе фирмы «Монеты и ме
дали» были куплены две сереб
ряные плакеты, выпущенные по 
случаю добычи «Товариществом 
Братьев Нобель» в 1906 г. на Ба
кинских промыслах одного мил
лиарда пудов нефти (тогда 
нефть баррелями не мерили). 
Одна из этих плакеток изготовле
на знаменитой фирмой «Фабер
же». Ее продали за 42 тыс. 
долларов при начальной (стар
товой) цене в 35 тыс. долларов. 
Известно, что подобная плакетка 
хранится в музее нефтяной ком

пании «ЛУКОЙЛ». Дилеры, 
представлявшие Другие нефтя
ные компании (а покупка на аук
ционах всегда строго конфиден
циальна), дрались за нее осно
вательно. Аукционист каждый 
раз прибавлял к цене две тысячи 
долларов, пока она не достигла 
указанных 42 тысяч.

Вторая плакета, отчеканенная 
уже Парижским монетным дво
ром, имела начальную цену 
«всего» 15 тысяч у.е. Битва за нее 
продолжалась пять раундов, что 
на один раунд больше, чем за 
«Фаберже». Анонимному поку
пателю она обошлась в 20 тысяч 
баксов.

Но это еще не окончательная 
цена. Как известно из «12 стуль
ев», с покупателя сверх цены бе
рется определенный процент. 
Правило это из «вечных», так что 
покупателям плакет придется вы
ложить за каждую еще по не
скольку тысяч долларов.

Андрей БАРАНОВСКИЙ.

РЕЙТИНГИ 1

I РОДСТВО ПО ДУХУ

■ Русская диаспора за рубежом 
J насчитывает около 25 млн. чело- 
■ век. Однако наши соотечествен- 
I ники отстают в деле финансовой 
■ помощи исторической родине по 
! сравнению с другими диаспорами. 
■По данным Всемирного банка, в 
I прошлом году их денежные пере- 
■ воды в Россию составили 1,8 млрд. 
! долларов. Тогда как Индия полу- 
■ чипа от своих соотечественников
I за рубежом 21,7 млрд, долларов.

I АЗЕРБАЙДЖАН

I РОССИЯ

I ГРУЗИЯ

—  ПОЧЕМУ? =

УМНИЦА И «УМНИКИ»
СВОИ ЮБИЛЕИ НЕКОГДА ЗНАМЕНИТЫЕ ХАРЬКОВСКИЕ ПРЕДПРИЯТИЯ 
ВСТРЕЧАЮТ ЗАПУСТЕНИЕМ И БЕЗЫСХОДНОСТЬЮ

На карте бывшего Союза не
много мест с такой неимоверной 
концентрацией научно-техни
ческой мощи. От теоретической 
физики и ракетно-космической 
электроники до современных 
танков, тракторов и самолетов 
семейства «Ан». Все это Харь
ков - родина знаменитого Т-34, 
город-умница на украинско- 
российском пограничье.

Увы, сегодня этому городу 
практически нечем гордиться. За 
октябрь, на который выпало 75- 
летие предприятия, ХТЗ собрал 
не больше 180 машин, хотя воз
можности завода в сотни раз 
больше. Украинская лизинговая 
программа по закупке сельскохо
зяйственной техники отечествен
ного производства рухнула окон
чательно. Харьковские тракторо
строители откровенно завидуют 
России: мол, там подобные про
граммы все же работают. Во вся
ком случае, торговля харьковски
ми тракторами на российском 
рынке идет куда успешнее.

Недавно на заводе побывал 
десант топ-менеджеров из Рос
сии, которых встретили с распро
стертыми руками. По ХТЗ прошел 
даже слушок: «продаемся в Рос
сию». Наконец-то, ведь там глав
ный сбыт. Из российского Яро
славля идут моторы, а харьков
ский монстр сельского двигате- 
лестроения «Серп и молот» обан
кротился вообще. На останках це

В годы войны Танкоград, куда входил и ХТЗ, ковал великую Победу.

хов планируют возвести некий 
«Сити-центр». Может, купят два 
завода сразу? Тем более анало
гов технологических разработок 
Харькова у россиян пока нет.

До сих пор Украина отказыва
ла российскому капиталу в при
ватизации высокотехнологичных 
машиностроительных произ
водств. Продавали нефтепере
гонные заводы, металлургиче
ские и химические предприятия, 
где без российского газа и нефти 
попросту не обойтись. Но хоро
шую дулю скрутили, когда питер
цы наметились взять харьков
ский «Турбоатом».

Таких примеров множество. 
Однако сегодня, когда офици
альному Киеву припекло основа
тельно, надо договариваться по- 
другому. Не ради чьих-то особых 
интересов. Только реальное объ
единение может дать спаситель
ный результат для обеих сторон. 
Наши самолеты будут падать и 
впредь, пока не возродим тот са
мый единый авиационный комп
лекс, позволявший при Союзе 
удерживать рынок в 40 странах 
мира. Неудивительно, что там до 
сих пор летают полторы тысячи 
«Анов» и других отечественных 
машин.

Робкие попытки в нужном на
правлении были предприняты в 
середине прошлого года, когда 
на Украине появилась корпора
ция «Национальное объединение 

«Антонов», в которую вошли ки
евские и харьковские авиазаво
ды. Однако «самостийных» сил 
оказалось слишком мало, что 
лишний раз подтверждает аксио
му: лишь общее управление на 
авиапромышленном пространст
ве СНГ способно обеспечить ре
альный контроль за качеством 
ремонта и запасных деталей 
авиационной техники. Иначе не 
преградить путь «авиационному 
фальсификату» и, по большому 
счету, не обеспечить мировую 
конкурентоспособность отрасли.

Лоббисты «Боинга» от такой 
перспективы явно не в восторге. 
Но Харьковский авиазавод, вы
пускавший раньше по два само
лета в месяц, сподобился сделать 
столько же за весь юбилейный 
2006-й. Всего два самолета за 
год! Невеселое получается 80-ле
тие. Ожидалось, что к концу года 
завод имени Малышева реструк
туризируют. На самом деле укра
инские власти ведут дело к пол
ному банкротству всего промыш
ленного гиганта. Тем временем 
правительство объявило о пла
нах тотальной приватизации ВПК 
Украины. Естественно, привати
зировать банкротов гораздо лег
че. Минпромполитики уже под
готовило соответствующий зако
нопроект, который в ближайшее 
время вынесут на рассмотрение 
Кабинета министров.

Министры из команды Януко
вича обещают, что приватизация 
оборонно-промышленного комп
лекса пройдет с обязательным 
сохранением специального про
изводства и военных технологий. 
Однако остается открытым дру
гой, пожалуй, самый интересный 
вопрос. Позволят ли в Киеве, что
бы новым совладельцем харь
ковской колыбели Т-34 и других 
объектов украинской «оборонки» 
стала Россия?

Украина в одиночку больше 
не может финансировать про
грамму танкостроительной от
расли. В результате знаменитый 
харьковский танковый завод 
имени Малышева сидит вообще 
без денег. Три тысячи опытней
ших танкостроителей остались 
без работы и зарплаты. Так что у 
харьковских «танкистов» выбор: 
погибнуть или объединиться с 
коллегами на Урале. Тогда ма
разм российско-украинской кон
куренции на международных са
лонах наконец-то закончится и 
нам опять не будет равных. Пер
спектива насколько фантастиче
ская, настолько и реальная.

Сергей ЗЛАТОВ.
ХАРЬКОВ.

ФОРУМЫ
ЕДИНСТВО 
НЕ ЗНАЕТ ГРАНИЦ

Второй конгресс соотечест
венников, прошедший на про
шлой неделе в Санкт-Петербур
ге, по праву назывался всемир
ным. На него съехались послан
цы 78 стран, представляющие 
около 30 миллионов соотечест
венников, проживающих за ру
бежом. Всем им обещана под
держка в соответствии со специ
альной правительственной про
граммой помощи, на которую 
ежегодно ассигнуется свыше 
340 млн. рублей. А тем, кому 
невмоготу оставаться на чужби
не, Владимир Путин предложил 
воспользоваться государствен
ной программой репатриации, 
на которую только на начальном 
этапе выделено 4,6 млрд, руб
лей. По подсчетам экспертов, 
вернуться на Родину в самое 
ближайшее время хотели бы 
свыше 400 тысяч человек. И, как 
сказал президент, 12 регионов 
России уже выразили готов
ность принять и оказать содей
ствие репатриантам.

Люди бегут в основном от 
притеснений местных властей, 
от материально-бытовой неуст
роенности. В Латвии, как сказал 
мне один из лидеров русской 
общины, Владимир Рыбаков, 
продолжается выдавливание 
русского языка, остающиеся без 
гражданства сотни тысяч рус
скоязычных граждан по-преж
нему испытывают дискримина
цию при приеме на работу. Они 
не могут участвовать даже в вы
борах в местные органы власти. 
«Что касается борьбы ваших ор
ганизаций за права русскоязыч
ного населения в Прибалтике, 
то можете не сомневаться - мы 
безусловно это будем поддер
живать», - заверил участников 
конгресса Владимир Путин.

Что касается русского языка в 
братской Украине, то тамошние 
соотечественники ставят более 
острые вопросы - предотвратить 
приход к власти на республи
канском и местном уровнях но
вого поколения политиков, ори
ентированных на США. Это, на 
взгляд делегатов конгресса, мо
жет привести к расколу страны.

Конгресс наглядно показал, 
что «русский мир» продолжает 
консолидироваться. Сюда прие
хали даже эмигранты начала 
прошлого века, вся жизнь кото
рых прошла вне Родины. Такие, 
как, например, граф Шереме
тев, живущий в Марокко и явля
ющийся теперь председателем 
президиума Международного 
совета российских соотечест
венников. «Мы действительно 
едины. И никакие границы и 
преграды не помешают этому 
единству», - заявил президент 
России.

Михаил МАКСИМОВ.
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ФИНСКАЯ РУЛЕТКА
ПРОЗРАЧНОСТЬ ИГОРНОГО БИЗНЕСА НАШ СЕВЕРНЫЙ СОСЕД ОБЕСПЕЧИЛ ДАВНО И НАДОЛГО

«Что наша жизнь? Игра». Ис
кушение испытать фортуну иной 
раз бывает настолько велико, 
что дети проигрывают у «одно
руких бандитов» свои школьные 
завтраки, а взрослые после ночи 
в казино становятся бомжами и 
банкротами. Да и как ни сыграть, 
когда на каждом шагу реклама 
зазывает в игорные залы, а ТВ то 
и дело прокручивает сюжетцы 
про счастливчиков, выигравших 
миллион.

Сегодня по количеству «азарт
ных» заведений на душу населе
ния Россия практически вдвое 
обогнала Европейский Союз. По 
всей стране действуют более 350 
тысяч игровых автоматов и 5 ты
сяч столов для азартных игр. В 
главных «российских Лас-Вега- 
сах» - Москве и Санкт-Петербур
ге - сконцентрировано свыше 80 
процентов всей игорной индуст
рии. По данным Мосгордумы, в 
городе насчитывается более 50 
казино и свыше 50 000 игровых 
автоматов. В Северной столице 
работают 32 казино и не менее 18 
тысяч «одноруких бандитов». Это 
настоящее Эльдорадо.

Подсчитано, что прибыль 
только от одного казино за одну 
«рабочую ночь» составляет не 
менее 1 миллиона рублей. Всего 
же, по данным экспертов, сово
купные доходы от игорного биз
неса в России в 2005 году дос
тигли поистине астрономической 
суммы в 6 миллиардов долларов 
США. Однако в отличие от того 
же Европейского Союза, где госу
дарство забирает большую часть 
этой прибыли на «социалку», в 
России государство пока не мо
жет окончательно решить, как 
следует поступить с отраслью 
азартных развлечений. Одно из 
последних решений, вытекающее 
из предложенного президентом 
проекта закона, - рассредоточить 
казино в четырех спецзонах. Есть 
и радикальные предложения: по
закрывать все эти рулетки и ноч
ные казино по «просьбам трудя
щихся». Тем более что их отноше
ние к игорному бизнесу с каждым 
годом становится все более и бо
лее негативным.

В ответ на это противники за
претов казино напоминают, что 
запретить игорный бизнес мож
но, тогда как покончить со стра
стью к игре нельзя. Если закрыть 
все легальные казино, то они тот
час же перейдут на «подпольное 
положение». В то время как дохо
ды от этой «вредной» отрасли 
можно с успехом использовать в 
качестве инструмента решения 
бюджетных и социальных проб
лем.

В российских казино пока все по-старому.

Именно по этому пути пошла 
Финляндия. Еще в 20-е годы про
шлого века все доходы от «одно
руких бандитов», рулетки и про
чих азартных развлечений здесь 
решили отдавать на содержание 
домов престарелых, помощь ин
валидам и прочие благотвори
тельные нужды.

Может, от того, что Финлян
дия - страна небольшая и усле
дить за всем здесь проще, чем у 
нас, но только для обеспечения 
«прозрачности» в игорном биз
несе финны пошли по пути на
столько простому, что только ди
ву даешься. Для борьбы с бюро
кратией здесь не стали создавать 
новые бюрократические конт
рольные структуры. Чтобы слить 
воедино все финансовые потоки 
после «приватизации» сверхпри
быльного игорного бизнеса, бы
ла создана государственная пуб
лично-правовая ассоциация. По- 
фински она называется RAY 
(RAHAAUTOMATTIYHDISTYS), что 
по-русски можно прочитать про
сто как «рай». Закон утвердил 
эксклюзивное право RAY на все 
игровые автоматы, казино и лю
бые азартные игры в них. Чтобы 
избежать «нецелевого использо
вания средств», тогда же было за
конодательно закреплено, что 
«все доходы от игорного бизнеса 

допустимо использовать только 
для поддержки и реализации го
сударственных благотворитель
ных, социальных и здравоохра
нительных программ».

Сегодня доступ в «рай» открыт 
для 98 социально ориентирован
ных организаций. В 2006 году де
нежное подспорье из «райских 
закромов» финские инвалиды и 
престарелые получили на сумму 
в 295,5 миллиона евро. К стари
кам и неизлечимо больным лю
дям в виде льгот, пособий и де
шевых лекарств вернулись те гро
мадные деньги, которые жители 
Финляндии просадили в казино и 
игровых автоматах.

Тем, кого удивляет грандиоз
ность этой суммы, напомним: 
финны страшно азартные игро
ки. Они проигрывают больше 
всего денег по сравнению с жите
лями других стран ЕС. В 2005 го
ду в поединках с «однорукими 
бандитами» жители пятимилли
онной Финляндии проиграли в 
среднем по 109 евро на человека. 
Для сравнения: шведы просади
ли в автоматы всего 240 крон, 
или 23 евро. Принимая во вни
мание азартный характер фин
нов, RAY не стремится к макси
мальному наращиванию своих 
игровых мускулов и не гонится за 
открытием новых залов. Так, на

пример, на весь Хельсинки при
ходится только одно настоящее 
казино. Оно появилось в фин
ской столице всего 15 лет назад, в 
1991 году. В 2004 году это единст
венное по российским меркам 
большое казино переехало в от
реставрированное здание быв
шего фешенебельного отеля 
«Фения». Корреспондент «Дело
вого вторника» побывал там 
вместе с директором RAY по свя
зям с общественностью Матти 
Хокканеном.

Перестроенное по проекту зна
менитого американского архитек
тора и дизайнера Пола Стилмана, 
«GRAND CASINO HELSINKI» свои
ми пышными интерьерами воссо
здает атмосферу времен совет
ского нэпа. Среди игроков в рулет
ку преобладают солидные мужчи
ны, а вот в неравной схватке с «од
норукими бандитами» участвуют в 
основном женщины. Любезный 
хозяин Матти Хокканен дает и мне 
возможность испытать судьбу и 
протягивает фишки на сумму в 10 
евро. Не успев превратить их в 
миллион, я быстро проигрываю 
все подчистую. Ничего, в следую
щий раз отыграюсь, а пока что 
просто поучаствовала в благотво
рительности.

Светлана ПАНКРАТОВА.
ХЕЛЬСИНКИ.
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МУЗЫКА
ПЕРВОГО СНЕГА
НА РОДИНЕ ВАЛЕРИЯ ГАВРИЛИНА ЗВУЧИТ КЛАССИКА

Над снежной Вологдой «кружит» музыка Валерия Гаврилина.

Все чаще мне кажется, что 
музыка умерла. С колыбе
ли - в доллары. Ведь это 
смерть. Утешьте меня. 
Скажите: ведь это еще не 
конец?..

Валерий Гаврилин.

В дни Международного музы
кального Гаврилинского фестива
ля в Вологде выпал первый снег. 
Ранним воскресным утром берега 
реки гляделись, как распахнутая 
нотная тетрадь - свежая, чистая. А 
вскоре появились дети, санки, и 
росчерки таинственных нот рас
сыпались по тонкому снегу.

Когда-то и будущий компози
тор, автор «Русской тетради», 
«Анюты» и «Перезвонов», бегал 
здесь с мальчишками, приветст
вуя снег и волю. Клавдия Михай
ловна, мама Валерки, небось доз
ваться его до сумерек не могла.

Родился Валерий Гаврилин в 
Вологде за три года до Великой 
Отечественной. Родители были 
учителями. Мама работала в дет
ском доме, отец заведовал рай
онным отделом образования. В 
41-м отец ушел добровольцем на 
фронт и вскоре погиб под Ленин
градом. Братскую могилу, где он 
захоронен, сын отыскал спустя 
много лет.

В памяти мальчика навсегда 
остались проводы солдат на 
фронт: плач женщин, рыдания, 
суровые песни и горькие причита
ния. Клавдию Михайловну назна
чили директором детского дома в 
селе Воздвиженье.

В 1950 году ее арестовали, и 
сын директора сам оказался в дет
доме, в селе Ковырино под Воло
гдой.

«Отсюда, из Вологды, - писал 
он впоследствии, - вынес я глав
ную тему своего творчества. Я ду
маю - это тема женской судьбы, 
женского характера, потому что 
все эти годы главные люди, кото
рые меня окружали, были женщи
ны: моя мать, моя нянюшка-ска
зочница, мои воспитатели в дет
ском доме».

В Ковырино одиннадцатилет
ний Валера впервые сел за пиани
но. В 1951 году в детдом пришла 
педагог детской музыкальной 
школы № 1 Татьяна Томашевская, 
чтобы провести занятия хора. Ва
лера Гаврилин подошел к ней по
сле занятия и попросил несколь
ко книг о симфоническом оркест
ре. «То был необычайно одарен
ный мальчик, - вспоминает Татья
на Дмитриевна. - Я давала ему 
уроки фортепиано. Он - в ответ - 
дарил мне первые свои сочине
ния».

Вскоре Томашевская направи
ла мальчика в музыкальную шко
лу, где он постиг нотную грамоту. 
Впоследствии педагог Ленинград

ской консерватории Иван Бело- 
земцев порекомендовал отпра
вить мальчика в специальную му
зыкальную школу для одаренных 
детей при консерватории.

. Сегодня имя Валерия Гаврили
на носят Вологодская областная 
филармония и дом-интернат, где 
он воспитывался, а его первая 
учительница музыки Татьяна 
Дмитриевна Томашевская откры
вает в Вологде Международный 
музыкальный фестиваль памяти 
своего ученика. Неисповедимы 
пути...

Нынче Гаврилинский фести
валь открылся уже в четвертый 
раз. В нем участвуют лучшие кол
лективы страны, среди которых 
Государственный академический 
симфонический оркестр России и 
Московский государственный 
академический камерный хор. В 
городах Вологодской области до 
19 ноября пройдет более 20 кон
цертов.

В первый же день фестиваля в 
Вологде собрались преподавате
ли музыки, студенты, музыковеды 
и журналисты на научную конфе
ренцию «Гаврилин и отечествен
ная музыкальная культура XX ве
ка». Открылись научные чтения 
выступлением вдовы композито
ра Наталии Евгеньевны. Она на
помнила слова Валерия Гаврили
на: «Настоящее искусство основа
но на системе запретов; шоу-биз
нес - на вседозволенности».

Разговор о трагической несов
местимости классической и мас
совой культур должен был про
должиться дискуссией с вологод
скими учащимися, будущими му
зыкантами. Но, как рассказал мне 
журналист, присутствовавший в 
зале, вызвать молодых на диалог 
не удалось. Ребята с трудом фор
мулировали свои соображения и 
даже не могли объяснить, почему 
недорогим филармоническим 
концертам (60-80 рублей) они 
часто предпочитают попсовые 
шоу с запредельными ценами на 
билеты.

Многим борьба с засильем по
псы и дурновкусия кажется заве
домо проигранной, но в вологод
ской филармонии надеются пере
ломить ситуацию не только в го
роде, но и в области. Афиши и 
приглашения на концерты класси
ческой музыки можно увидеть 
здесь во многих школах и вузах.

Ребят приглашают в Общество 
друзей филармонии, распростра
няются абонементы для дошколь
ников, школьников и студентов. 
Уже сегодня из 200 тысяч слуша
телей, посещающих за год филар
монию, почти половина - дети и 
подростки. Концерты Гаврилин
ского фестиваля проходят не 
только в роскошном зале филар
монии, но и в залах Вологодского 

музыкального колледжа, Детско
го музыкального театра, Черепо
вецкого училища искусств и худо
жественных ремесел им. В.Вере
щагина.

Филармония предлагает роди
телям не ссориться с детьми по 
поводу современной музыки, а 
просто прийти всей семьей на 
концерт. Ведь какая радость вме
сте прогуляться бульваром к 
празднично и уютно сияющим в 
осенних сумерках высоким окнам 
бывшего Дворянского собрания 
(здесь с 1944 года и располагается 
Вологодская филармония).

В Вологде сейчас можно услы
шать все лучшее, что есть в совре
менном исполнительском искус
стве. В ближайших планах филар
монии - концерты Игната Солже
ницына, Даниила Крамера, Олега 
Бутмана, Дениса Мацуева...

Быть может, после встречи с 
такой музыкой хотя бы кто-то из 
ребят, выходя утром в школу, за
будет дома плейер с наушниками 
и диски с воплями и хрипами 
«звезд». Мальчишка выйдет во 
двор и вдруг услышит шелесте
ние первого снега. Несколько се
кунд он будет растерянно стоять 
у заснеженных качелей и ловить 
на ладонь снежинки, еще не 
зная, какое счастье коснулось его 
сердца...

Валерий Гаврилин умер в янва
ре 1999 года. Незадолго до смерти 
он в беседе с вологодской журна
листкой, отвечая на вопрос «Как 
вам сегодня работается?», горест
но сказал: «Плохо. Очень плохо. 
Жизнь ничего не дает для музыки, 
кроме боли. Она тоже разная бы
вает. Иногда побуждает к творче
ству. А эта боль разрушает лич
ность. В последние годы произош
ло самое ужасное. Людям нанесли 
страшный удар. Боюсь, на этот раз 
под самое сердце. Им дали по
нять - совершенно нагло, цинич
но - в мире побеждают негодяи. 
Тот, кто жил не по совести - таскал, 
хапал, оказался на коне.

Мы на остановке стояли как-то 
с женой, и одна женщина с хоро
шим русским лицом сказала: 
«Господи, что же меня мама воро- 
вать-то не научила! Как бы я хоро
шо жила!»... А сколько таких слы
шимых и неслышимых страданий 
люди переживают. И днем ходят - 
думают, и ночью, когда останутся 
один на один со своими мыслями. 
Как тут не вспомнить Тютчева: 
«Слезы людские, о слезы людские! 
Льетесь вы ранней и поздней по
рой. Неистощимые, неисчисли
мые...» Это страшно. Такого Рос
сия еще не видела. Сейчас, мне 
кажется, гвоздь загнан под самое 
сердце. Дай Бог ошибиться...»

Дмитрий ШЕВАРОВ.
Фото автора.
ВОЛОГДА.

КНИГА РЕКОРДОВ

МОЧАЛКА 
ДЛЯ ГУЛЛИВЕРА

Столицей мочалок объяви
ли свой город жители Балако
ва. Мочалки из полипропиле
новой нити, которые вяжут 
местные мастерицы, славятся 
по всей России и даже за рубе
жом. А ко дню рождения горо
да 12 умелиц сплели самую 
большую в России мочалку 
длиной в 20 метров и шириной 
в один метр. Десять мешков 
нити бесплатно выделил завод 
волоконных материалов. По
могали делать изделие даже 
чиновники городской админи
страции, которые серьезно на
мерены занести эксклюзивный 
банный аксессуар в Книгу ре
кордов Гиннесса. А пока суть 
да дело, балаковские пенсио
нерки не желают останавли
ваться на достигнутом и соби
раются удлинить супермочалку 
до 40 метров.

Елена КОМАРОВА.
САРАТОВ.

НЕПОВТОРИМЫЕ 
ВЫШИВАНКИ

3298 человек в вышитых со
рочках, узоры которых ни разу 
не повторялись, заполнили в 
один из воскресных дней цент
ральную площадь Ровно. Это 
самое большое количество лю
дей в национальной украин
ской одежде, собравшихся в 
одном месте и в одно время, 
что будет зарегистрировано в 
Книге рекордов республики.

Юрий КИРИЛЛОВ.
РОВНО.

ЖИЗНЬ НАЧАЛАСЬ 
С ПОЛЕТА...

Маша Губина, которой ис
полнилось всего один год и во
семь месяцев, упала с девятого 
этажа и первым делом встала 
на ножки. Это произошло в до
ме № 23 по улице 60-й Армии 
в Воронеже. Мама ушла из до
ма, поручив следить за ма
лышкой ее 10-летней сестренке 
Тане. Ребенок играл возле за
щитной сетки балкона, которая 
в одно мгновение вдруг стала 
планировать вниз, а на ней, чу
дом удерживаясь, лежала Ма
шенька... Вечерний двор был 
полон соседей, на лицах кото
рых застыли оторопь и ужас. 
Промежуточной «посадкой» 
девочки оказался ветвистый 
куст, после чего «парашютист
ка» грохнула о землю. Но тут 
же, как ни в чем ни бывало, 
встала на ноги, уронив при 
этом лишь скупую слезу.

По словам врачей нейрохи
рургического отделения, де
вочка отделалась несколькими 
ушибами и испугом благодаря 
деревьям под окнами.

Анатолий СТАРУХИН.
ВОРОНЕЖ.

РЕЖИССЕР ВЛАДИМИР ГРАММАТИКОВ ЛЮБИТ РАБОТАТЬ ДЛЯ ДЕТЕЙ, А ОТДЫХАТЬ - В РОССИИ

Зрительскую любовь Владимир 
Александрович снискал первым же 
своим фильмом - комедией «Уса
тый нянь». Хотя широко известны и 
другие его картины. Ну а веселые 
сюжеты режиссера, снятые для 
«Ералаша», вообще, кажется, не 
стареют. Кроме того, Владимир 
Александрович был художествен
ным руководителем детского шоу- 
сериала «Улица Сезам», возглавлял 
Центральную киностудию детских 
и юношеских фильмов. Сейчас Вла
димир Александрович - член ред- 
совета телеканала «Звезда».

- Чем вы сейчас конкретно за
няты?

- Заканчиваю работу над 
Фильмом для детей «Тайна Си- 

ирской княжны». Премьерный 
показ картины должен состояться 
в дни зимних каникул в москов
ских кинотеатрах «Ролан» и «5 
звезд».

Много дел и на «Звезде». Бук
вально на днях, например, сде
лали «пилот» детской образова
тельно-просветительской пере
дачи «Солдатские байки». Она ■ 
об истории Российской армии, об 
оружии, амуниции. Мало кто, 
скажем, знает, чем драгуны отли
чались от уланов. А в «Солдат
ских байках» мы занимательно 
об этом рассказываем.

- Я знаю, что съемки подрост
кового ток-шоу в прошлом году 
вы проводили в «Орленке». Ка
ков он сегодня, знаменитый ла
герь советских времен?

- Среда «Орленка», к счастью, 
не изменилась. Разъезжаясь во 
все концы страны, дети по-преж
нему клянутся друг другу в веч
ной дружбе и рыдают от необхо
димости расставаться. Мы сни
мали там социальное подростко
вое ток-шоу «12/15 - Касается 
всех» как раз для «Звезды». Это

СОБАЧЬЯ РАБОТА
ТАМОЖЕННЫЕ ПСЫ ЗНАЮТ, КАК БОРОТЬСЯ С НАРКОТОЙ

Жители подмосковной деревни Орлово уже 
привыкли просыпаться не под петушиные тре
ли, а под яростную симфонию собачьего лая. 
Каждое утро сорок собачьих глоток в уютных 
вольерах с подогревом требуют сервировки 
завтрака. И попробуй их не покорми - не будет 
результатов. А ведь ради этого в мае 2003 года 
в то время глава Государственного таможенно
го комитета (ныне Федеральной таможенной 
службы) Михаил Ванин подмахнул указ о соз
дании Кинологического центра. И не промах
нулся: только в прошлом году мохнатые питом
цы таможенников помогли им изъять 190 кило
граммов наркотиков - почти 11 процентов от 
всей выловленной «дури».

...В день нашего приезда кинологи решили 
побаловать своих «сослуживцев» двойной 
пайкой: накануне вся таможенная служба Рос
сии гуляла - отмечала 15 лет со дня своего ро
ждения. От праздника остались лишь заблу
дившиеся в верхушках сосен клочья серого ту
мана. Сырой утренний день начинался с по
строения: накормленные псы - немецкие ов
чарки, лабрадоры и спаниели - были готовы 
обнюхивать в поисках наркоты проржавев
шие от времени «Газели», «Жигули» и полу
торки, застрявшие на учебном полигоне. 
Именно эти породы собак признаны асами в 
этом деле.

- Что будем искать сегодня? Взрывчатку... - 
Владимиру Гриценко, заместителю начальни
ка оперативно-поискового отдела кинологи
ческого центра в руки бы гитару: уж больно 
похож он на барда 60-х годов с бородой а-ля 
Хемингуэй в сером под горло свитере под пят
нистой униформой. У опытного кинолога есть 
ответ на любой вопрос.

- Используем ли мы настоящие наркотики 
для натаскивания собак? Конечно. Но делаем 
мы это примерно один раз в месяц.

- А у вас есть настоящий героин и мариху
ана?

- А вы посмотрите на эту склянку. - И он 
ткнул пальцем на стеллаж с пузатой банкой, 
на которой угрожающе чернела надпись «ге
роин». Подполковник Гриценко слегка пошу
тил: в пузатой банке лежали имитаторы запа
ха героина. Но в шутке Гриценко есть и доля 
истины: в Кинологическом центре хранится 
настоящий героин. Правда, под семью замка
ми и в секретной комнате. Вытаскивается он 
на свет Божий под бдительным оком самого 
начальника Кинологического центра Евгения 
Чухарева.

- Только не подумайте, что мы подсажива
ем собак на героин. Журналисты любят рас
пространять эти байки. Просто раз в месяц 
вместо синтетического запаха мы делаем за
кладки для собак на настоящем героине или 
марихуане, - уже серьезно растолковывает

мне оперативные «секреты» майор Владислав 
Лелеко. Его собака с аристократическим име
нем Лиссвеген Смоллет, в простонародье Ир
ма, на днях Мамаем прошлась по цыганскому 
табору, «нанюхав» героина на 40 граммов. 
Майор честно признался: Ирма - большой 
спец по героину.

- Ну а почему вы своего начальника за гла
за зовете «собачьим папой»?

Лелеко и тут нашелся:
- А Евгений Николаевич не обижается. 

Ведь он всю жизнь посвятил собакам. До при
хода в Кинологический центр служил в «Крас
ной звезде» - Кинологическом центре Мини
стерства обороны. Именно там в годы Вели
кой Отечественной войны готовили собак- 
подрывников. Время было жестокое. Овчарок 
на полигонах кормили под немецкими танка
ми. Знаменитый физиолог Павлов оказался 
прав: при виде «пантер» и «шерманов» изго
лодавшиеся овчарки бросались под танки. 
Счет героически погибших собак перевалил за 
сотни, пока в «Красной звезде» не придумали 
устройство, которое сбрасывало взрывчатку. 
И умная псина стала уходить невредимой...

- За год обучение в кинологическом центре 
проходят около 80 кинологов, в основном из 
приграничных районов, - рассказывает замес
титель начальника Кинологического центра 
подтянутый полковник Алексей Шкребо. - 
Скажу сразу: мы подбираем собак дружелюб
ных. Нашим ребятам приходится работать с

людьми в аэропортах, на вокзалах, в пунктах 
пересечения границы. Злых кобелей и сук пря
миком отправляем, к примеру, в Главное уп
равление исполнения наказаний. Там надо 
злобно рычать.

Полковник Шкребо давно отстаивает мао
истскую идею: пусть расцветают сто цветов в 
сфере кинологии Минобороны, МВД, ФТС и 
даже в МЧС. И в логике ему не откажешь. Так, 
собак Сергея Шойгу натаскивают на поиск 
людей под завалами, собак Рашида Нургали
ева - кусать пятки заключенным. Ну а киноло
гов ФТС сам Господь определил работать 
«алешами поповичами» - вышибать «дурь» с 
наших границ. Алексей Викторович не раз 
был свидетелем, как на границе мгновенно 
редеют очереди из фур, когда объявляются 
кинологи. Еще бы: собачке взятку не дашь, ее 
не купишь! «Сегодня у нас на довольствии 
всего лишь 262 собаки, - продолжает он. - В 
Германии, к примеру, таможенникам помо
гают 600 собак. Но разве можно сравнивать 
длину наших границ? - И Алексей Шкребо за
думчиво добавляет: - Нам для наведения по
рядка на границах необходимо три тысячи 
собак!

Пока полковник рисовал мне заманчивую 
перспективу расширения Кинологического 
центра с филиалами на Дальнем Востоке, в 
Сибири и на юге страны, в служебных комна
тах кинолог Володя с белоснежным лабрадо
ром Пашкой работал на грузовой ленте. Все 
было, как в настоящем аэропорту: «наркоти
ки» заложили в багаж, шуршала лента, а 
Пашка искал «родной» запах. Рылся в вещах, 
тыкал носом в каждую сумку. Кинолог Володя 
при этом почему-то приговаривал «треньки- 
бреньки». Оказывается, у каждого кинолога 
есть свои любимые приговоры, которые дей
ствуют на собак как красная тряпка на быка. У 
Насти Молотковой вместо присказки всегда в 
кармане есть кусочек сухой корочки для спа
ниеля Витязя. Симпатичная блондинка с пого
нами лейтенанта таможенной службы могла 
бы спокойно ходить по подиуму.

- А я об этом и не думала. У нас дома - че
тыре собаки. Больше, чем членов семьи, - 
улыбается Настя. - Родители мои - заводчики 
собак. Этим занимался и мой дедушка. Ну а я 
окончила ветеринарное училище и пошла на 
службу...

Витязь - ласковый и нежный зверь, боль
шой специалист по амфитаминам - опасным 
наркотикам. На его счету - уже несколько пар
тий этой гадости. Гроза местных наркобаро
нов, Витязь за сухую корочку оближет вам ру
ки, потычется мордой в грудь. Но в работе к 
спаниелю лучше не подходить: пословица про 
прикуп и Сочи с Витязем не пройдет.

Сергей ЗАВОРОТНЫЙ.

Грамматиков на церемонии вручения премии «Золотой лист».

один из немногих телеканалов, 
который серьезно занят детским 
вещанием, имеет собственную 
программу для детей и подрост
ков.

- Владимир Александрович, а 
в вашем детстве был пионерла
герь?

- Единственный раз родители 
отправили меня туда на зимние 
каникулы. Помню, с какой-то 
кондитерской фабрики нам при
везли гигантскую глыбу неконди
ционного шоколада. Так что из 
лагеря меня забрали уже на пя
тый день.

- Как вы считаете, надо ли от
дыхать вместе с детьми?

- Лет эдак до шестнадцати - 
наверняка. А потом - раздельно, 
ибо у них появляются другие ин
тересы. Я даже считаю, что ино
гда полезно отдыхать раздельно 
мужу с женой. Ничего страшного 
в этом нет, если люди не отягоща
ют свою любовь друг к другу рев
ностью и подозрениями.

- Я знаю, что вы давно увлека
етесь горными лыжами...

- ...как и большим теннисом, 
независимо от Бориса Николае
вича! Лыжи - это отдых для голо

вы. Когда ты спускаешься, то ни о 
чем постороннем не думаешь. 
Все проблемы, все семейные не
урядицы, если они есть, - все вы
летает. Ведь даже на пляже или у 
бассейна в отеле в голову все 
равно лезут «дурные мысли», а в 
горных лыжах такое исключено. 
И вообще для меня отдых - это 
релаксация, когда я могу спокой
но читать столько, сколько захо
чу, и без надзора экскурсовода 
погулять по городу, поваляться у 
бассейна, прокатиться на катере 
по Дунаю.

- Дунай? А как же Россия, Вла
димир Александрович?

- Только в России отдыхаю ду
шой! Очень люблю север - Волог
ду, Архангельск, Мезень. Там 
очень открытые люди и человече
ское общение, от которого мы, 
москвичи, к сожалению, уже от
выкли. Если появляется носталь
гическая нотка в душе по шести
десятым годам, то еду в Архан
гельск и сразу же воскресает то 
время, когда все было... человеч
нее. Регулярно выезжаем всей 
семьей, с внуками в Старую Торо- 
пу (это не доезжая Пскова) к мое
му другу Игорю Ясуловичу. Для 
того чтобы отдохнуть душой, на
до, чтобы рядом с тобой были 
близкие, дорогие тебе люди, а не 
комфорт, как думают некоторые.

Мы «открываем сезон» обыч
но на майские праздники, потом 
бывает выброс к Игорю на пару 
недель в июле и обязательно осе
нью, когда грибы начинаются. В 
Старой Торопе очень демокра
тичная жизнь, никто никого ни к 
чему не принуждает. Мы гуляем 
по лесу по пять-шесть часов в 
день, ловим рыбу, которую жа
рит для нас жена Игоря Наташа. 
Утром она ставит в русскую печь 
чугун, в который закладывает ку

ЛЮДИ И ЗВЕРИ —

ВСТРЕЧИ =

ски мяса, помидоры, горох, кар
тошку... Когда мы приходим с 
прогулки через несколько часов, 
нас ждет горячее жаркое, вкуснее 
которого нет ни-че-го на свете.

- А сами умеете готовить?
- Первые уроки мне давал Ма

ксим Дунаевский. Он научил меня 
готовить рябчиков и куропаток, 
но прежде всего - чистить дичь. 
Ведь обычно ее мучительно долго 
и нудно щиплют, а можно подре
зать у шеи птицы кожу и в один 
мах ее снимать. Затем в большую 
эмалированную кастрюлю выли
вается три литра сметаны и кла
дутся все тушки. Все это надо ту
шить два с половиной часа на ма
лом огне. Получается фантастиче
ски вкусно. А мой батюшка, у ко
торого, между прочим, греческая 
кровь, научил меня готовить су
дака в сладком соусе с черносли
вом, с изюмом. Но секрета я вам 
не открою - рецептами, как и фо
кусами, не меняются.

- Тогда скажите про греческие 
корни. w

- Мой прапрадед построил все 
железные дороги в Крыму. Нет, 
он не железнодорожник, он был 
очень богатым человеком и давал 
деньги на это. Мои предки жили в 
Крыму, так что я, наверное, про
центов на сорок грек.

- От чего больше всего устае
те?

- Как ни странно, от контактов 
с людьми, ведь моя профессия 
требует много общения, отчего я 
устаю очень. Отдыхаю от безала
берности и неразберихи, больше 
всего утомляет безответствен
ность людей, их неисполнитель
ность, необходимость страхо
вать каждого. Вот что утомитель
но.

Беседу вела 
Галина КАЛИНИНА.
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